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Hubiera sido más fácil no hacer nada. Hubiera sido más senci-
llo y cómodo no organizar eventos ni actividades culturales, 
no abrir la piscina ni celebrar festejo alguno por la Virgen del 

Campo, nuestra patrona. Hubiera sido más fácil no hacer nada, pero 
los vecinos del municipio estaban deseosos de recuperar una cierta 
normalidad y el Ayuntamiento de Trillo estaba convencido de poder 
llevar a cabo distintas actividades, espectáculos, conciertos y cam-
peonatos en condiciones de seguridad, es decir, cumpliendo las 
medidas y restricciones derivadas de la pandemia. Hubiera sido más 
fácil, había justificación -el COVID-, pero Trillo apostó por esforzarse, 
por trabajar y planificar para sacar adelante una amplia oferta cultu-
ral, musical y deportiva para hacer que el municipio recuperara, en 
parte, el pulso perdido a causa del coronavirus. Y esa apuesta ha su-
puesto un intenso trabajo, ha sido complicado, reconocen desde el 
Consistorio. Las tareas logísticas necesarias para organizar cualquier 
evento en estas circunstancias se multiplican si las comparamos a la 
preparación de cualquier actividad prepandemia. Las premisas son 
muchas y el objetivo muy claro: diversión y entretenimiento, sí, pero 
con precaución, responsabilidad y seguridad. Todo, al final, ha salido 
muy bien, se han podido desarrollar numerosas actividades, y léase 
en estas líneas un sincero reconocimiento y agradecimiento a todas 
y cada una de las personas que lo han hecho posible, desde orga-
nizadores y gestores a asistentes y participantes. Gracias a todos por 
haber hecho posible un verano más cercano al que creíamos haber 
perdido. Trillo va recuperando el pulso de forma valiente y segura y 
es un orgullo para el Ayuntamiento del municipio haber podido ha-
cerlo posible; ha sido gracias también a vosotros, vecinos y vecinas. 

Lo complicado de recuperar el pulso
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NNació y se crió en Romanillos de 
Atienza; se formó en el Seminario de 
Sigüenza; sirvió como sacerdote en La 
Nava de Jadraque, en Cañamares, en 
Miedes, en Alpedroches o Mandayona; 
y, actualmente, reside en Guadalajara 
colaborando en la Concatedral de Santa 
María, San Nicolás o El Salvador. Pero, allí 
donde va, Don Santiago Jiménez Hijes re-
conoce que se siente “uno más de Trillo”. 

Don Santiago, como todos le cono-
cen en el municipio, fue nombrado Hijo 
Adoptivo del pueblo el pasado 8 de sep-
tiembre, el día más especial del año, la 
fiesta de la patrona, la Virgen del Campo. 
Sin embargo, el párroco asegura que el 
título, el cual, agradece, “es confirmar lo 
que ya sentía”. “Nos sentimos de Trillo. 
Han sido 35 años donde ha habido un 
afecto común que ha dejado una huella 
en nosotros, de tal forma que en cual-
quier parte que nos encontremos, lo pri-
mero para nosotros es Trillo”, en palabras 
del sacerdote. “Entonces”, continúa, “el 
hacerme Hijo Adoptivo es, yo diría, con-
firmar lo que ya me siento, hijo de Trillo. 
Es confirmar lo que en el fondo senti-
mos nosotros y siente el pueblo”.

Trillo ha sido muy importante en la 
vida de Don Santiago, pues en él ha 
podido desarrollar plenamente su labor, 
tanto a nivel espiritual y humano como 
a nivel material, pues gracias a su esfuer-
zo personal y su enorme iniciativa, ha 
conseguido dejar el patrimonio artístico 
eclesiástico de Trillo y sus pedanías en 
unas condiciones óptimas, después de 
multitud de obras y arreglos. 

Don Santiago Jiménez Hijes nació en 
Romanillos de Atienza el 5 de agosto de 

1936 el último de seis hermanos, en una 
familia con mucho trabajo, ya que tenía 
que atender a los clientes que acudían 
a su tienda de ultramarinos, las labores 
del campo y el ganado lanar. De niño 
fue monaguillo, ayudando en la Santa 
Misa a la que asistía todos los domingos. 
Nadie le había hablado del Seminario ni 
del sacerdocio hasta que, un día, cuan-
do ya tenía 15 años de edad, un quinto 
suyo muy amigo, Máximo, le dijo: “me 
voy a ir al Seminario; y yo, cuando me 
quedé solo, pensé, ¿y por qué yo no? Lo 
dije a mis padres y hermanos, hablamos 
con el sacerdote que atendía Romani-
llos, preparamos todo lo necesario y, 
en septiembre de 1951, ingresaba en el 
Seminario de Sigüenza. Dios se valió de 
Máximo para indicarme el camino, pues 
yo fui al Seminario y Máximo no”, relata 
el párroco. 

Una vez allí y aunque finalmente no le 
acompañó su amigo, nunca tuvo dudas 
sobre su vocación. “Nunca dudé de la vo-
cación y traté de recibir la formación que 
se nos daba, con un espíritu servicial de 
entrega; el sacerdote es un servicio que 
se está prestando. A mí, por lo menos, lo 
que me ha movido siempre para actuar 
y trabajar no es pensar en mí, es pensar 
en los demás y ver en qué puedo ayudar 
y cómo puedo ayudar a los demás”. En 
aquellos años, en el Seminario había un 
gran ambiente, recuerda Don Santiago, 
que hizo muchas amistades. “El año que 
entré yo, entraron 52 seminaristas. En-
tonces éramos entre todos más de 300. 
Había un ambiente buenísimo en todos 
los sentidos, de estudio, compañerismo, 
ayudándonos unos a otros, con lo cual, 

adquiríamos un espíritu de entrega y de 
servicio”, en palabras de Don Santiago.

De pueblo en pueblo
Fue nombrado sacerdote el 31 de mar-

zo de 1963, hace ahora más de 58 años. 
Terminado el curso en el Seminario, ese 
verano celebró sus primeras misas en 
varios pueblos, donde les enviaban para 
ayudar a otros párrocos que lo necesita-
ban. Durante ocho días permaneció en 
Cabanillas del Campo y, posteriormente, 
estuvo en las Adoratrices de Guadalajara, 
en ambos casos, realizando sustituciones. 

El primer nombramiento como párro-
co lo llevó hasta La Nava de Jadraque, 
Arroyo de Fraguas y Cabezadas. En ple-
na sierra de la provincia, Don Santiago 
permaneció un año. Inicialmente, se 
alojó en la casa del alcalde, hasta que su 
madre y su hermana Luisa se trasladaron 
con él. “Eran personas muy generosas 
y agradecidas, lo que permitió que los 
atendiera también con todo cariño y lo 
mejor que pude”. 

En agosto de 1964, le nombraron 
párroco de Cañamares, Alpedroches, 
La Miñosa y Prádena. Allí permaneció 
durante cuatro años, justo la época en 
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Don Santiago Jiménez fue nombrado Hijo Adoptivo 
de Trillo el pasado 8 de septiembre. El cariño que 
profesa al que reconoce como su pueblo es mutuo.

“El nombramiento de Hijo 
Adoptivo es confirmar  
lo que yo ya sentía”



la que las familias comenzaron a mar-
charse a las ciudades. “Los pueblos que-
daron muy pobres de feligreses, lo que 
hizo que yo tratara de buscar activida-
des que me llevaran a realizar mi vida 
sacerdotal. Entonces comencé a ir tres 
días en semana al Instituto de Senara en 
Madrid, donde daba clases de Religión y 
prestaba los servicios espirituales nece-
sarios. Al mes de estar yendo al instituto, 
fui a comunicárselo al señor Obispo, in-
formándole de los habitantes que había 
en los pueblos que servía y lo que hacía 
en el Instituto de Senara. Él me dijo que 
siguiera haciendo lo que hacía y que 
hablara con él el siguiente agosto”. En 
su ausencia, el párroco de Atienza, Don 
Lucas, le cubría en caso de urgencia y 
Don Santiago pudo compatibilizar estas 
tareas durante tres años. 

En Cañamares, Don Santiago trabajó 
a gusto y era querido por la gente, con-
fiaban en él. Así, en una ocasión, según 
relata el sacerdote, le ocurrió un caso 
muy singular. “En Cañamares había una 
joven de 20 años, muy enferma, le falta-
ba un riñón y el otro lo tenía mal. Yo iba 
a verla y a darle la comunión y, cuando 
ya estaba muy mala, le dije a Don Lucas, 

“vete a ver a esta chica, porque está mal”. 
Yo estaba pendiente del teléfono, por si 
me llamaban. Me fui el lunes a Madrid, 
él fue a verla el martes, y entonces ya le 
preguntó si necesitaba algo, y le dijo “no, 
porque mañana viene Don Santiago”. 
Así que yo, nada más terminar el miérco-
les, cogí el coche y me fui para el pueblo. 
Al pasar por su casa, entré a verla. La vi 
que estaba mal, pero le dije, me voy a 

casa a cenar, pero luego vengo. Me llevé 
los óleos, para darle la unción de enfer-
mos, se sentó en la cama, contestaba a 
todo. Rosario se llamaba. Le di la unción, 
nosotros nos sentamos allí, en la habita-
ción, hablando con sus padres y un her-
mano y, a los diez minutos, dormida. Se 
había muerto”. A Don Santiago le sigue 
conmoviendo aquella historia.

En 1967, a Don Santiago le nombra-
ron también párroco de Hijes, Miedes 
de Atienza y Ujados. El trabajo se multi-
plicó y el sacerdote dejó las clases en el 
Instituto de Senara. “Dejé de ir a Madrid 
y me dediqué totalmente a servir a los 
pueblos. Fueron nueve años en los que 
gocé muchísimo, ya que creamos un 
ambiente buenísimo, en el que había 
una gran colaboración en todo”, asegu-
ra el párroco. “A los jóvenes de Miedes e 
Hijes les daba clase por las noches, eran 
unos jóvenes muy buenos. En Miedes, 
no tenían local para reunirse y esto nos 
llevó a ponernos en contacto con el 
señor alcalde. Nos dijo que eligiéramos 
entre los que había debajo de la casa 
del secretario, elegimos uno y después 
lo arreglamos con la colaboración de to-
dos. Lo terminamos en vísperas de Navi-
dad. El día 24 de diciembre hicimos una 
cacería los cazadores del pueblo y los 
jóvenes. Esa noche, cada uno cenó en 
su casa, pero el día 25 las jóvenes prepa-
raron la cena y lo inauguramos cenando 
todo el Ayuntamiento y los jóvenes, con 
un ambiente de hermandad buenísimo”, 
recuerda Don Santiago.

“Tengo muy buenos recuerdos de 
por donde he pasado, me he entregado 
a la gente. Entonces tenía que hacer de 
todo, hasta de médico, practicante y ve-
terinario”, cuenta, entre risas, el párroco. 
Entre los muchos detalles y anécdotas 
que alberga en su memoria, Don Santia-
go rememora una. “Era el mes de agos-
to, iban dos cuñados a cazar codornices. 
Caminaban por una senda y a uno de 
ellos, Gregorio, le picó una víbora en el 
pie. Me avisaron, yo fui rápido, le hice un 
corte donde le había picado y un torni-
quete en la pierna y, con la mayor rapi-
dez posible, lo llevé a Atienza, donde le 
pusieron una inyección anti ponzoñosa. 
Desde allí, lo llevaron a Madrid, donde 
estuvo ingresado una semana y así se 
salvó”, narra el sacerdote.

Su siguiente destino fue Mandayo-
na, Bujalaro y Aragosa, donde llegó en 
1972. “Entonces había bastante gente, 
porque estaba la fábrica de harina y 
pasta de los Aldana. Allí, en aquella fá-

...
“Tengo muy buenos 
recuerdos de por donde 
he pasado, no sé,  
me he entregado a  
la gente. Entonces tenía 
que hacer de todo, 
hasta de médico  
y de veterinario” 
...
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brica trabajaban 113 personas. Luego 
había otra fábrica de papel, que allí tra-
bajaban 42. Y en Matillas, que estaba a 
ocho kilómetros, estaba la fábrica de 
cemento, que también iban a trabajar”, 
enumera el sacerdote. “Había muchos 
niños y en aquellos años se construyó 
un colegio de experimentación de en-
señanza general básica, de aula abierta; 
se iban a construir cinco en España y 
sólo se construyó el de Mandayona. Se 
inauguró con 311 alumnos”. De su paso 
por Mandayona, Don Santiago también 
alberga recuerdos muy buenos. “Tengo 
que decir que fueron unos años encan-
tadores en todos los sentidos, por la aco-
gida que me dieron, por la colaboración 
y el ambiente de hermandad y de cariño 
entre todos... También tengo que alabar 
a la juventud, con la que conseguimos 
realizar muchas cosas importantes para 
el pueblo, respecto a la vida religiosa y 
otras actividades para el bien común”, 
en palabras de Don Santiago.

Trillo en sus mejores tiempos
Se puede decir que Don Santiago lle-

gó a Trillo cuando empezaban los mejo-
res tiempos del municipio, al menos, en 
lo que a número de habitantes se refiere. 
“Es cuando empezaba la central nuclear 
a salir de tierra hacia arriba, estaban en 
plena construcción, de tal forma que en 
Trillo no había casas vacías, estaba todo 
lleno. En el colegio habría 240 niños, así 
que estaban los dos edificios de los co-
legios llenos, y en el salón que hay en-
frente, debajo del comedor, estaba sép-
timo y octavo, yo daba clase de Religión. 
El ambiente que había era muy bueno, 
te podías tomar un café con cualquiera, 
además, yo creo que la gente de fuera 
estaba integrada, y yo me sentí también 
muy acogido por todos, y eso es lo que 
facilitó que se empezara a trabajar tanto 
en lo espiritual como en lo material. Ese 
ambiente de colaboración es lo que fa-
cilitó el que yo empezara a trabajar en 
esos dos sentidos, porque había que 
hacer de todo”, recuerda Don Santiago 
Jiménez.

Después de 35 años, las obras y me-
joras que se han llevado a cabo en las 
iglesias y ermitas de Trillo y de las peda-
nías son innumerables, pero de espe-
cial importancia son las acometidas en 
la iglesia de Trillo, Nuestra Señora de la 
Asunción, en la iglesia de Azañón y en 
el conjunto de la ermita de la Virgen del 
Campo, tanto en su interior como en el 
recinto exterior. 

Una de las obras de mayor enverga-
dura fue, sin duda, la de la cubierta de 
la iglesia de Trillo, por lo que se creó una 
Junta o Comisión de Obras de la que for-
maban parte colaboradores habituales 
como Pedro Henche o Pablo Moreno. 
Finalmente se pudo terminar, aunque 
después también han sido numerosos 
los arreglos posteriores que ha habido 
que ir realizando. 

También gracias a la iniciativa de Don 
Santiago se restauró totalmente el reta-
blo que hoy preside el Presbiterio. “Fue 
una gran adquisición. Es un retablo que 
procede de Santa Mera y que estaba 
destinado a Santa María de Sigüenza, 
pero no lo quisieron. Nos lo ofrecieron 
a nosotros y el 11 de julio del 91 llegó a 
Trillo”, recuerda el párroco. Antes de lu-
cir como lo hace actualmente, el retablo 
tuvo que ser restaurado. Los trabajos 
sobre los cuadros del mismo los llevó a 
cabo un restaurador amigo del párroco, 

Emiliano Alvarado, en Collado Hermoso, 
en la provincia de Segovia. La estructura 
no salió de Trillo. En 1995, Don Santiago 
se valió de sus propias manos para ir co-
locando los cuadros que componen el 
espectacular retablo. Juan Moreno -pa-
dre de Eusebio Moreno-, le ayudó para 
colocar las tablas de las zonas más altas, 
recuerda.

Además, en la iglesia de Trillo se susti-
tuyeron los bancos; se acondicionaron la 
sacristía y el local donde se daba la cate-
quesis; el propio suelo; se cambió el co-
lor del llagado de las piedras, dando un 
aspecto más cálido al interior del tem-
plo; se restauraron los cuadros, las imá-
genes... Prácticamente la totalidad de la 
parroquia y sus elementos sufrieron una 

mejora integral gracias a Don Santiago. 
Todo esto, sin embargo, no se hu-

biera podido llevar a cabo sin la ayuda 
de todos, reconoce el párroco. La cola-
boración siempre ha sido estrecha con 
el Ayuntamiento, también lo fue con la 
Central Nuclear y también, a título indi-
vidual, fueron muchos los que siempre 
ayudaron al sacerdote a hacer realidad 
los distintos proyectos que se iba plan-
teando.

Destaca en este punto el sacerdote 
a Pedro Henche, siempre dispuesto a 
echar una mano en todo lo relativo a la 
iglesia. Una de esas colaboraciones lle-
gó en forma de viga de hierro de doble 
tez, que el feligrés llevó al párroco para 
reforzar una de las vigas de la iglesia, la 
que sostiene la zona del coro, que solía 
llenarse de personas en Nochebuena. 
“Esa viga oscilaba y Pedro nos bajó una 
viga de hierro de doble tez para ponerla 
allí. Ahora sigue puesta, aunque no se ve 
porque está cubierta por tablas”. Quizá 
por la tranquilidad que le dio la viga, 
Don Santiago dejó de agilizar la ceremo-
nia de la Nochebuena. Por ello, y por el 
buen ambiente y la sintonía que se con-
siguió finalmente con el grupo que solía 
cantar villancicos. 

La iglesia de Azañón también se re-
mozó gracias a la acción de Don San-
tiago y a la colaboración de los vecinos 
y fieles de la pedanía. Y la ermita de la 
Virgen del Campo también es otro de 
los orgullos del sacerdote. En este punto, 
Don Santiago recuerda a Vitoriano Ba-
chiller y “los de siempre”, personas que 
siempre estaban dispuestas a ayudar. 
“Subíamos los sábados por la mañana e 
íbamos limpiando, porque todo estaba 
lleno de brotes de chaparros y no se po-
día ni caminar. Después, a media maña-
na, yo me subía chorizo y panceta y eso 
y lo asábamos allí, y lo pasábamos bom-
ba”, recuerda Jiménez sobre la limpieza 
de la finca de la ermita de la Virgen. En 
su interior también se restauró el retablo, 
así como las imágenes que lo habitan, 
“las de San Joaquín y Santa Ana, que 
están en los laterales, son los padres de 
la Virgen; la familia de Nazaré, San José, 
que está arriba, que es un relieve precio-
so; y abajo la Virgen, y luego San Isidro y 
Santa María de la Cabeza”. 

También en la ermita y en la iglesia 
de Morillejo se realizaron obras muy 
importantes que consiguieron restaurar 
por completo ambos templos, que ac-
tualmente siguen luciendo en perfectas 
condiciones. 

...
“Ese ambiente de 
colaboración es lo 
que facilitó el que yo 
empezara a trabajar 
en esos dos sent idos, 
espiritual y material, 
porque había que hacer 
de todo” 
...
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Sin embargo, lejos de escoger una 
obra como la más importante, Don 
Santiago se queda “con el conjunto”. 
“Me quedo con el conjunto, no con una 
obra concreta. La iglesia de Trillo, la ermi-
ta de la Virgen del Campo ha quedado 
preciosa, el poder celebrar la misa en la 
explanada cómodamente con las sillas 
que lleva el Ayuntamiento… eso es muy 
importante para Trillo”, en palabras del 
párroco que, además, recalca la impor-
tancia que, de puertas para fuera, tiene 
que el patrimonio artístico eclesiástico 
del municipio luzca bonito y cuidado. 
“Para mí es una cosa muy importante 
de cara al pueblo, porque le hace buena 
propaganda. Todo el mundo se va en-
cantado del conjunto global del pueblo”.

El servicio a las personas
A pesar de la importancia del cuidado 

y mantenimiento de los bienes eclesiás-
ticos, Don Santiago los sitúa en segundo 
lugar en su orden de prioridades, pues 
para él el servicio a las personas siempre 
ha sido lo primero. “En primer lugar está 
el servicio a las personas, de tal forma, 
que si ha habido un enfermo, para mí ha 
sido lo primero, lo mismo que la liturgia, 
las misas”. En este ámbito, el sacerdote 
enumera como dos grandes valores del 
municipio su Virgen del Campo, la devo-
ción que existe sobre ella, y su Semana 
Santa. “Yo vi que la Virgen para Trillo es 
esencial, entonces lo que hicimos fue 
bajarla siempre el primer sábado de 
agosto, y ya estaba todo el mes en la 
iglesia, con la puerta abierta para que 
la gente pudiera ir a rezar y a verla”, ex-
plica el religioso. Además de ampliar el 
periodo de la visita de la Virgen al pue-
blo, a Don Santiago también se le ocu-
rrió que, dada la veneración que sentían 
los trillanos por su patrona, se podían 
realizar las ofrendas a la Virgen, y así fue. 
“Había días que hacían ofrenda hasta 
tres peñas, porque se apuntaba mucha 
gente, las hermandades; ahora el último 
día lo hace el Ayuntamiento. En esto ha 
influido mucho el cariño, la devoción 
a la Virgen y con una particularidad de 
que cuando una hermandad, una aso-
ciación, el Ayuntamiento o una peña va 
a hacerle una ofrenda a la Virgen, tam-
bién hay unas palabras en las cuales se 
expresan las intenciones, y cómo bajo la 
protección de la Virgen se está ponien-
do al pueblo entero y a tantas cosas… 
Eso es importante, por lo menos para mí 
es importantísimo. En este sentido, ha 
habido una gran colaboración, y gracias 

a esa colaboración también se han po-
dido hacer tantas cosas, en lo humano 
y en lo material. Si no hubiese sido por 
la colaboración de todos, no se hubiera 
podido hacer todo lo que hay ahí, y eso 
se debe a todos”, reitera el sacerdote. 

Tampoco quiere terminar Don Santia-
go sin tener una especial mención para 
la Semana Santa trillana. “En el sentido 
espiritual, ha colaborado muchísimo el 
grupo que hay en Semana Santa. Se em-
pezó con Miguel Ángel Batanero, Euse-
bio Moreno y Eloy. Hablamos y lo prime-
ro que se empezó a representar fue la 
Santa Cena, que llevó muchas horas de 
ensayo. Resultó de maravilla”, recuerda 
el párroco. Tal fue el éxito de aquella pri-
mera representación, que al año siguien-
te se sumó el Domingo de Ramos, con la 
bendición de los ramos y los Apóstoles 
en San Roque. Posteriormente se inclu-
yó la Pasión, con textos que preparó el 
propio Don Santiago basándose en las 
Sagradas Escrituras, y, por último, el Via 
Crucis tal y como se conoce hoy, con la 
representación hasta el Calvario -las Tres 
Cruces-. “Yo recuerdo que, el primer año, 
la gente lloraba. Es emotivo”, reconoce 
Don Santiago, quien también admite que 
el éxito fue posible gracias al esfuerzo y 
la ilusión de todo este grupo de perso-
nas, pero también a la gran colaboración 
que ha existido siempre por parte del 
Ayuntamiento. “Esto ha ayudado mucho 
en la Semana Santa, en el ambiente, ha 
estructurado la Semana Santa de Trillo, 
además, sin salirse de la liturgia, porque 
todo está dentro de la liturgia; el Via Cru-
cis es Via Crucis, no es un teatro”. 

Don Santiago se mudó a Guadalajara 
hace cinco años. Aunque reconoce que 
echa de menos la vida en Trillo, el párro-
co puso por delante la salud de su her-
mana Luisa. “Allí no había ascensor, la es-
calera era más riesgo para ella”. Aunque a 
la sombra de su hermano, Luisa ha tenido 
una gran importancia y mucho peso en 
la vida del párroco, a quien ha servido 
toda la vida. Su bondad y cariño hacia los 
niños y hacia las mujeres que, como ella, 
acudían a limpiar la iglesia, también han 
motivado que el pueblo de Trillo le guar-
de una enorme estima. 

Don Santiago, que tampoco en su 
vida guadalajareña y a sus 85 años se 
detiene un minuto -dice misa en Santa 
María, confiesa y celebra misas en otras 
parroquias, colabora y ayuda allí donde 
puede...-, reconoce que la vida en la ca-
pital no es la misma que en Trillo. “Echa-
mos de menos la vida allí. No se puede 

comparar la vida en Trillo con la vida en 
Guadalajara. Allí es mucho más social, 
más familiar”, termina el párroco que, le-
jos de apenarse, recuerda con gran cari-
ño y orgullo sus años de sacerdote en el 
municipio del río Tajo y la central nuclear.
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E El número de matrículas en el Colegio 
Público Ciudad de Capadocia no crecía 
tanto desde hace más de 30 años. En to-
tal, en este curso 2021-2022 han entrado 
16 niños al centro, seis de ellos llegados 
desde la escuela infantil para continuar 
con su educación y otros 10 proceden-
tes de otros centros, es decir, que forman 
parte de varias familias que han venido 
a residir a Trillo o su entorno para tele-
trabajar, implantar nuevos negocios o 
emprender una nueva vida. 

Así, y en total, el número de alumnos 
matriculados en el Ciudad de Capadocia 
este curso se eleva a 46, lo que ha permi-
tido a la dirección del centro desdoblar 
algunas clases que estaban agrupadas 
desde hacía años y contar con un núme-
ro mayor de profesores, concretamente 
dos más a jornada completa, además de 
los de apoyo y especialistas. En el caso de 
los niños, este curso y después de diez 
años reunidos en un grupo, Infantil se ha 
desdoblado en dos clases. En Primaria, 
y frente a los dos grupos que se erigían 
hasta el curso pasado (primer y segundo 

ciclo), ahora se han podido desdoblar en 
tres aulas mixtas: 1º y 2º de Primaria por 
un lado; 3º y 4º por otro lado; y 5º y 6º en 
tercer lugar. Donde mayor aumento de 
alumnos se ha registrado, como explica 
la directora del centro, María Luz Gon-
zález Plaza, es en el periodo de Infantil 
y entre los cursos de 3º y 4º de Primaria 
(niños de entre 8 y 9 años de edad).

Los recién llegados
Entre los recién llegados, dos familias 

han escogido la urbanización Valdenaya 
para cambiar de vida y teletrabajar, una 
de ellas, de origen belga. 

Procedente de Barcelona, otra de las 
familias que ha contribuido a incremen-
tar el número de alumnos en el Ciudad 
de Capadocia acaba de abrir una pelu-
quería y centro de estética en Trillo, jun-
to a la calle Mayor. Viven en Morillejo, 
de donde es natural Carlos Sotodosos, 
el padre de esta familia con tres hijos de 
14, 10 y 8 años de edad. En su caso, la 
decisión de cambiar de residencia esta-
ba tomada desde hacía tiempo, aunque 

posiblemente la pandemia del COVID 
reabriera la idea y definitivamente la 
convirtiera en realidad. Carlos Sotodo-
sos fue la última persona nacida en Mo-
rillejo, como él mismo cuenta; sus raíces 
están en este bello pueblo de vistas 
maravillosas. Su familia emigró a Barce-
lona, como muchas de esta zona, bus-
cando una vida mejor, hace décadas. 
Ahora, él, junto a sus tres hijos y su mu-
jer, regresa, buscando lo mismo. “Traba-
jaba en una empresa muy grande, los 
niveles de exigencia y la falta de respeto 
eran cada vez mayores. Hace unos años 
sufrí un infarto y ahí es donde ya me di 
cuenta de que quería cambiar, tener 
una mayor calidad de vida y disfrutar 
más de mis hijos y mi familia”, relata So-
todosos, que también se ha convertido 
en el alcalde de Morillejo para seguir 
con la labor de su hermano Ismael, re-
cientemente fallecido. “Decidimos reto-
mar ese planteamiento de buscar una 
mejor calidad de vida y aquí estamos; 
la realidad ha superado con creces las 
expectativas, estamos muy contentos y 

COLEGIO CIUDAD DE CAPADOCIA

El colegio suma alumnos 
por primera vez en 30 años
La llegada de varias familias al municipio eleva en 16 el número de nuevas 
matrículas en el Ciudad de Capadocia y suben también en la escuela infantil

Con lupa
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felices”, cuenta el alcalde pedáneo, que 
ahora trabaja como autónomo con su 
propia empresa de reformas, mientras 
su esposa regenta la nueva peluquería 
de Trillo. “Los niños están encantados, 
ellos siempre se adaptan bien, y noso-
tros también”. 

Otra familia se ha asentado en Peral-
veche para vivir y trabajar en esta pe-
queña localidad gracias a la ayuda y co-
laboración de la Asociación Pueblos con 
Futuro y el Ayuntamiento del municipio, 
coalición cuyo objetivo se centra en bus-
car y asentar a nuevos vecinos en esta lo-
calidad. La familia, llegada desde Collado 
Villalba, en Madrid, está compuesta por 
cuatro miembros y la pequeña de ellos, 
de siete años de edad, también se incor-
poró al colegio a Trillo el pasado mes de 
septiembre. Su madre, Lin, se encarga de 
la gestión del bar-restaurante del centro 
social de Peralveche, mientras su padre, 
Javier, mantiene su negocio en internet 
totalmente online. 

La posibilidad de teletrabajar y la 
búsqueda de una vida más tranquila y 
sencilla son las principales causas por las 
que varias familias han decidido fijar su 
residencia en Trillo en este último año.

La escuela infantil, por su parte, ha 
colgado el cartel de completo en su 

puerta este curso. En su caso, cuenta 
con un total de 15 niños matriculados, 
que es el máximo total de alumnos que 
puede acoger actualmente -por las res-
tricciones derivadas del COVID-. Como 
explica una de las educadoras, Mónica 
Batanero, la media de matriculados en 
los últimos años ha sido de 11 o 12 niños, 
por lo que tener 15 este curso es noti-
cioso. Además, como asegura Batanero, 
“lo que sí hemos notado es que tanto el 
curso pasado como éste, el número de 
niños que se quedan a comer y a dormir 
ha aumentado respecto a otros cursos”, 

en palabras de la educadora de la escue-
la infantil municipal.

El boom de los años 90
Los datos de matriculación que arroja 

este año el centro educativo Ciudad de 
Capadocia son halagüeños, pero que-
dan muy lejos de los que el municipio 
registraba allá por los años 80 y 90, en 
la época de construcción y puesta en 
marcha de la central nuclear. En aquel 
tiempo, el colegio de Trillo llegó a te-
ner matriculados más de 300 alumnos, 
por lo que tuvo que adaptarse física-
mente. Además de sufrir una amplia-
ción su edificio principal, en aquellos 
años también se tuvieron que adecuar 
y utilizar espacios aledaños como las an-
tiguas escuelas y el local de la calle Jardi-
nes, cuya superficie se dividió mediante 
unos tabiques temporales, para acoger 
las clases de dos cursos. Eran buenos 
tiempos para el colegio, que llegó a 
contar hasta con 14 profesores -uno 
por curso, más Infantil, más los espe-
cialistas-, siendo su directora la docente 
trillana María Bachiller Rico.

A partir de mediados de los años 90 
comenzó el éxodo de familias que se 
iban a vivir a Guadalajara o Madrid, prin-
cipalmente. Hace 20 años, el número de 
matriculados en el colegio se estabilizó 
en unos 85 o 90 y, desde entonces, el nú-
mero de alumnos sólo descendió y des-
cendió, alcanzando su máxima bajada 
entre los años 98 y 2000, cuando unos 
30 niños abandonaron el municipio 
junto a sus familias, reduciendo drástica-
mente el número de matriculados en el 
Ciudad de Capadocia. 

Entre los años 2010 y 2014 se registró 
otro importante descenso, lo que dejó 
al centro con una matrícula de unos 30 
alumnos que es la que se ha mantenido 
hasta el año pasado -32 alumnos-. “Te-
nemos más volumen de trabajo, pero 
para los niños es genial, cuanto más 
mejor”, explica la actual directora sobre 
el importante repunte de este curso. El 
objetivo de María Luz González es al-
canzar de nuevo los 50 alumnos. “Me 
iría contentísima”, asegura. “De verlo ba-
jar como ha bajado a verlo subir es una 
alegría”, termina la directora, a quien le 
gustaría que este ascenso en el núme-
ro de alumnos no fuera algo puntual y 
pasajero. 

El Colegio Ciudad de Capadocia  
y la Escuela Infantil Municipal.

...
En el caso de la 
escuela infant il municipal 
y tras varios años con 
una media de 11 o 12 
niños matriculados, este 
curso están al 100% con 
un total de 15 alumnos 
...
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S Si bien el término municipal de Trillo 
no destaca por la presencia de grandes 
recursos minerales, es bastante abun-
dante la presencia de afloramientos de 
yeso. Este mineral lo podemos encon-
trar muy cerca de Trillo, en varios pun-
tos, destacando el paraje del Complejo 
Turístico El Colvillo y la ladera de la Silla 
del Caballo. 

En los documentos antiguos, se cita 
la presencia de este mineral en aquellos 
parajes, y, de hecho, su presencia en el 
subsuelo es lo que condiciona el tipo de 
aguas termales del Balneario Carlos III, 
que son predominantemente sulfatadas. 

A finales de siglo XIX existía una can-
tera muy destacada, denominada Pate-
chuelas, que aparece representada en el 
bosquejo planimétrico del 13 de febrero 
de 1898 (en la imagen de la página 11).  
En esa ladera existen varios afloramien-
tos de roca arenisca y, en medio, a la al-
tura de la vuelta del río, una veta de anhi-
drita y yeso, la cual aparece representada 
en el plano. 

Siguiendo con la época del balnea-
rio, más concreta es la descripción que 
realiza Hermógenes Valentín Gutiérrez 
en 1903, en la Memoria Anual que de-
bían entregar a la Comisión de médicos 
directores de baños, donde hace una 
referencia descriptiva de los minerales y 
piedras aprovechables que existen en la 
finca de los baños, próxima dos kilóme-
tros al pueblo de Trillo:

Además de las descritas hay disemina-
das y siempre en manchas de pequeña 

extensión varias de roca yesosa, una de 
las cuales muy cerca de los baños y so-
bre ella está edificada la casa llamada 
el Colvillo, hoy  Sanatorio de Nuestra Se-
ñora del Pilar. Esta formación situada a 
la derecha del Tajo y frente a los baños, 
arranca de la peña de Villavieja y pasa a 
la margen izquierda de aquel incrustán-
dose en la peña llamada Silla del Caballo 
donde termina. El río al abrirse el álveo por 
el que hoy camina, ha cortado esta roca 
dividiéndola en dos porciones, separadas 
por dicho álveo. Los cristales de sulfato de 
cal que la construyen afectan la forma 
fibrosa y pierden su brillo cuando están 

mucho tiempo en contacto del aire, pero 
en la cantera se conservan cristalinos de 
color blanco alabastrino en unos puntos 
de roca y tomando en otros un color rojizo 
por las sales de hierro que le impurifican. 
Calcinado ofrece condiciones inmejora-
bles para la construcción. 

(Balneario Carlos III. Memoria  del año 
1903, Médico Director, D. Hermógenes 
Valentín Gutiérrez.)

Este tipo de yeso es el denomina-
do “espejuelo”, y que los romanos ya 
empleaban para la construcción. Con-
cretamente, empleaban las láminas a 

El mineral de yeso  
en las tierras de Trillo
Si bien el término municipal de Trillo no destaca por la presencia de grandes 
recursos minerales, es bastante abundante la presencia de afloramientos de 
yeso. Este mineral lo podemos encontrar muy cerca de Trillo, en varios puntos, 
destacando el paraje de El Colvillo y la ladera de la Silla del Caballo.

Un minuto para la historia

      COLABORACIÓN:   
Antonio Batanero Nieto, arqueólogo

Imagen de un cristal de ‘lapis specularis’ 
del entorno del Cerro de la Fuente del Oro en La Puerta.
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modo de cristal, de ventanas funda-
mentalmente, durante los siglos I y II d. 
C. Casi todo era extraído en Hispania. 
Plinio el Viejo en su Historia Natural, 
cuenta que este mineral era extraído 
en la Hispania Citerior, en minas halla-
das alrededor de Segóbriga, obtenién-
dose la más traslúcida de esta piedra 
cerca de esta ciudad. Se extraía de 
pozos profundos en el subsuelo, enca-
jado en otras rocas, siendo necesario 
separarlo de éstas una vez en la super-
ficie. De ellas existen muchas minas 
conservadas que son visitables en la 
provincia de Cuenca, y que merece la 
pena visitar.

Aquel “lapis specularis” aparece en 
Trillo en el entorno de El Colvillo, pero 
también es posible verlo en otros pun-

tos del municipio, así como en Viana de 
Mondéjar, La Puerta, Ruguilla o Sotoca. 
Las canteras que se conservan son a cie-

lo abierto y tienen muy desgastada su 
superficie. Sin embargo, aún es posible 
ver, entre los amontonamientos de yeso, 
algunos cristales de yeso.

Son explotaciones no muy grandes, 
junto a las que se instalaban los hornos, 
para evitar el desplazamiento del mine-
ral dos veces. Esta transformación se ha-
cía del mismo modo que en los hornos 
de cal, y requería leña que produjese 
mucha llama y poca ceniza.

Estos restos del pasado técnico pro-
ductivo están ligados al entorno y al 
aprovechamiento de los recursos inme-
diatos. Se trata de cicatrices en la superfi-
cie de nuestros montes, que son eviden-
cias de antiguas formas de trabajo y que 
merece la pena conservar por ser huellas 
de nuestro pasado.

...
Aquel “lapis specularis” 
aparece en Trillo en  
el entorno de El Colvillo, 
pero también es posible 
verlo en otros puntos 
como Viana, La Puerta, 
Ruguilla o Sotoca 
...

Fragmento del Bosquejo 
topográfico del término 
municipal de Trillo en el año 
1898. Las anotaciones en 
rojo pertenecen a apuntes 
del año 1953, relativos a 
construcciones nuevas. 
Entre los nombres antiguos 
de los parajes está el horno 
de yeso de “Patechuelas”.
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El estante de arriba

ENTREVISTA A MARTA CAMPOS

Campos: “Trillo tiene algo que engancha 
y que te hace sentir en paz”

HHacía tiempo que sus figuras de pa-
piroflexia, sus actividades infantiles y sus 
concursos de puzles se habían ganado 
el cariño de los trillanos. Marta Campos, 
la que ha sido la bibliotecaria de Trillo 
durante los últimos tres años, vuelve a 
su tierra por motivos laborales y perso-
nales, no sin antes despedirse de los que 
han sido sus vecinos, amigos y usuarios 
en este tiempo. Sus ideas originales, su 
interés por sembrar la semilla de la lec-
tura, su esfuerzo por acercarla a los más 
mayores y a los más pequeños y su in-
quietud por recuperar y conservar la his-
toria del pueblo se echarán de menos 
en el municipio.

Marta, ¿cuándo y cómo llegaste a 
Trillo? 

Estuve unas cuantas veces antes de 
ser titular de la biblioteca el 24 de sep-
tiembre de 2018. Me enteré de la convo-

catoria de la plaza y fui a Trillo a exami-
narme dos veces. La primera vez fue a 
finales de marzo de 2018. 

¿Cómo fueron esos primeros meses 
tan lejos de casa? 

La adaptación fue muy fácil. El único 
problema fue encontrar casa. Como “ofi-
cialmente” entré a finales de septiembre, 
el frío me empezó a poner las cosas di-
fíciles, pero en algún viaje que hice pos-
teriormente a Valladolid me llevé ropa 
de abrigo para vestir y para la cama y el 
invierno se hizo más llevadero. Ya había 
trabajado en otras bibliotecas de otros 
pueblos por lo que estaba acostumbra-
da a ir con la maleta a cuestas de acá 
para allá acompañada de mi gata ciega. 

Pronto te hiciste con la biblioteca, 
¿has trabajado a gusto aquí? 

Sin lugar a dudas. Ya dije a muchos 

amigos que dejé en Trillo que probable-
mente pasé allí algunos de los días más 
felices de mi vida. Estaba realmente a 
gusto en el trabajo, con los vecinos del 
municipio y he sido muy feliz. Conservo 
en la memoria multitud de momentos 
preciosos y recordaré para siempre a 
mucha gente a la que ya estoy echando 
de menos. También, los diferentes equi-
pos de gobierno; siempre me facilitaron 
las cosas para llevar a cabo todos los 
proyectos que tenía en mente y eso ha 
sido muy importante para mí y para la 
buena marcha de la biblioteca. 

¿Qué es lo mejor que consideras ha-
ber hecho, de qué te vas especial-
mente orgullosa? 

Lo que más llena de orgullo a un bi-
bliotecario (o al menos en mi caso) es 
haber enganchado a la gente a la lectu-
ra. Yo creo que, aunque los puedo contar 
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con los dedos de las manos, estoy muy 
contenta, por ellos y por mí, de haber en-
ganchado a la lectura a unas cuantas 
personas. También, haber digitalizado 
el material que estaba en formato VHS. 
Esas cintas contienen imágenes des-
de 1992 y es un recuerdo precioso e 
imborrable de muchos familiares, ami-
gos y vecinos del municipio. Poderlas 
digitalizar y conservar, para mí fue sen-
cillo de llevar a cabo por mis conoci-
mientos de televisión y vídeo y poco 
a poco lo iré dejando bien organizado 
y disponible para todos los vecinos de 
Trillo que quieran disfrutar de todo ese 
material. Asimismo, recuerdo perfec-
tamente cuando algunos vecinos me 
comentaron que era la primera vez que 
acudían a la biblioteca y eso que vivían 
en el pueblo de toda la vida. Me alegro 
de que, por el motivo que fuera, cono-
cieran su biblioteca y posteriormente 
siguieran acudiendo a ella. 

¿Te dejas algo por hacer, algún pro-
yecto en mente?

Uy, muchos, de verdad. En una biblio-
teca se pueden desarrollar un sinfín de 
actividades. Todavía olía a pintura cuan-
do me fui. Acababa de pintar la pared de 
la entrada de blanco y quería que un di-
bujante conocido, lo más cercano a Trillo 
posible, hiciera en esa pared un dibujo 
de El Principito con alguna frase bonita. 
Posteriormente, todas las paredes de la 
escalera de subida a la biblioteca, se-
guro que también las llenaría de frases 
célebres o de personajes extraídos de la 
literatura; Don Quijote, Sancho... y frases 
bonitas contenidas en los libros. El nom-
bre de la biblioteca lo dejé caer en varias 
ocasiones. Quería ponerle el nombre de 

algún ilustre del municipio para que la 
gente la sintiera más cercana y más suya. 
También quería poner una señal junto a 
las indicaciones de los museos que hay 
en el Ayuntamiento y que mostrara la 
dirección de la biblioteca y le diera así 
la importancia que se merece. La nor-
mativa ya estaba confeccionada hace 
tiempo, sólo faltaba aprobarla en Pleno. 
Me quedé sin montar el segundo de los 
vídeos de Recuerdos de Trillo. Tengo pre-
visto hacerlo igualmente ya que el con-
tenido de las cintas VHS lo conservo en 
mi ordenador personal. Tengo ese mon-
taje pendiente de hacer para regalar a 
los vecinos de Trillo en agradecimiento 
por lo bien que me trataron durante mi 
estancia. 

¿Cómo te gustaría que fuera el fu-
turo de la biblioteca de Trillo? 

Vivo, dinámico, ilusionante, repleto de 
actividades, de ganas de acercarse a ella 
para coger un buen libro, que provoque 
ir a estudiar, a leer la prensa, a disfrutar 
de la ludoteca, a informarse y aprender 
también con los ordenadores... Yo creo 
que todo el mundo podría encontrar 
en la biblioteca algo que le beneficiara 
más allá de la lectura. Que se despojara 
finalmente el mito de que una bibliote-
ca solo está ahí para prestar y devolver 
libros y que por ese motivo pudiera ser 
aburrida. Es una biblioteca con mucha 
luz y con unas vistas preciosas. Me en-
cantaría que se consolidara como un lu-
gar de reunión, lúdico y educativo para 
las personas de cualquier edad. 

Muchas gracias por todo, te vamos 
a echar de menos. Te deseamos mu-

cha suerte, ¿quieres despedirte o 
trasladar algún mensaje a los lecto-
res, a los vecinos de Trillo? 

Sí, suena a tópico despedirse con 
alguna frase bonita pero voy a ser real-
mente sincera; he sido muy feliz allí. Me 
iban bien las cosas pero se me acababa 
el tiempo de contrato. En Valladolid po-
dría estar en el trabajo actual hasta dos 
años y en Trillo solo me quedaba uno. 
Tenía que elegir entre un año más de fe-
licidad y de un trabajo ilusionante como 
bibliotecaria o un trabajo administrativo 
más tedioso pero que se podría prolon-
gar dos años. Tuve que decidirme en 5 
minutos durante la llamada de la Univer-
sidad de Valladolid así que elegí tener 
trabajo durante más tiempo y estar más 
cerca de la familia. Si no fuera porque en 
Trillo se me acababa el tiempo hubiera 
seguido allí sin lugar a dudas. Trillo tie-
ne algo que engancha y que te hace 
sentir en paz, pero lo mejor, sin lugar a 
dudas, son las personas y lo bien que te 
acogen las gentes del municipio. Como 
dije hace 3 años, saludar por la mañana 
es algo sencillo pero no en todos los si-
tios la gente lo hace y a mí me agradaba 
que todos me saludaran al pasar desde 
el primer día. Fueron tres años que me 
proporcionaron muchos momentos 
muy bonitos y que mantendré en el re-
cuerdo para siempre. Desde aquí quería 
agradecer a todos los vecinos de Trillo 
el buen trato que me proporcionaron y 
su desinteresada colaboración en todo 
momento y les mando un fuerte abra-
zo a todos. Probablemente cualquier día 
me deje caer por allí, pero seguro que 
no será durante los meses de invierno. 
(risas).
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MARIPOSAS: UNA VIDA ENTERA

Josechu, las mariposas y Trillo
“Niño, deja ya las mariposas, que no te 

van a dar de comer”, le decía su abuela 
mientras un jovencísimo Josechu pasa-
ba las horas cazándolas, observándolas, 
divirtiéndose con ellas hasta bien entra-
da la madrugada. Era muy pequeño y 
ya encontraba la manera de capturarlas. 
No había cumplido los 10 años de edad 
y ya conservaba una buena colección 
de ellas. Al principio, le fascinaban los 
colores de las diurnas; pero muy pronto 
empezaron a llamar su atención, sobre 
todo, las nocturnas. 

Sí le dieron de comer, vaya si le dieron. 
La abuela esta vez se equivocaba porque 
el pequeño Josechu, a sus ahora más de 
60 años, lleva toda una vida dedicada a 
los lepidópteros, por gusto y por afición 
primero, por trabajo después. José Luis 
Yela García es entomólogo especializa-
do en lepidópteros noctuidos y Profe-
sor Titular de Zoología y Conservación 
Biológica en la Facultad de Ciencias del 
Medio Ambiente de la Universidad de 
Castilla-La Mancha, Toledo, desde 2000. 
Allí gestiona las colecciones de animales 
del Instituto de Ciencias Ambientales y 
dirige el grupo de investigación DITEG. 
Es licenciado y doctor en Biología (Zoo-
logía) por la Universidad Complutense 
de Madrid. Ha estado asociado al Mu-
seo Nacional de Ciencias Naturales, CSIC 
(Madrid), al NERC Centre for Population 
Biology, Imperial College at Silwood 
Park (Ascot, Gran Bretaña), a la Estación 
Biológica de Doñana, CSIC (Sevilla), al 
Centro de Investigación y Tecnología, 
INIA (Madrid) y a la Universidad Pablo de 
Olavide (Sevilla). Además, ha participado 
en diferentes proyectos de investigación 
nacionales e internacionales y es autor o 
coautor de unas 140 publicaciones, en-
tre ellas nueve libros. 

Parece que las mariposas sí le dieron 
de comer finalmente. Y le alimentaron 
en todos los sentidos, pues, más de 50 
años después, sigue manteniendo la 
misma ilusión e interés por estos bellos 
animalillos. 

El pasado mes de julio se vino a Trillo 
-que siempre ha considerado su pue-
blo, en el que pasó buena parte de su 
niñez- con parte de su colección de 
mariposas y algunos de sus aparatos de 
campo y laboratorio para contarnos un 
poco más sobre su afición, su trabajo, 
sus estudios y sus libros. Y también para 
retrotraerse a aquellas noches de verano 
en las que disfrutaba saliendo a buscar 
lepidópteros, en las que gozaba cuando 
encontraba un ejemplar tras cuya pis-
ta llevaba tiempo. Así, nos relató cómo 
un día de verano, al bajar las escaleras 
que llevaban a la parte de su casa que 
daba al río, vio una mariposa roja, negra 
y blanca que le dejó fascinado, y cómo 
siguió bajando por aquellas escaleras 

muchos días seguidos para volver a ver 
aquella joya, hasta que pudo atraparla, 
en medio de una emoción profunda. 
Se trataba, como mucho después pudo 
aprender en los libros, de Euplagia qua-
dripunctaria, que llamó “mariposa reina”. 
Y cómo después, Bernardo, el entonces 
panadero del Soto, que trabajaba de jar-
dinero en su casa, le contó que él veía 
otra mariposa de la misma combinación 
de colores pero algo más grande por 
detrás del gallinero, y allá que se fue 
Josechu a mirar hasta que la encontró. 
Como volaba alto, pero siempre volvía a 
posarse a la misma rama, cortó unas ra-
mas y las puso justo encima de aquellas 
en las que se posaba aquella mariposa; 
el truco tuvo efecto, y cuando regresó 
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después de haberla asustado se posó en 
las ramas cortadas, que bajó muy poco 
a poco hasta que tuvo la mariposa al al-
cance de sus manos. Era la Vanessa ata-
lanta. También nos explicó cómo le mar-
có su segunda visita al Museo Nacional 
de Ciencias Naturales de Madrid, donde 
quedó embelesado con una gran mari-
posa azul metálica que estaba expues-
ta en una vitrina, un Morpho didius. Y 
cómo una noche de 1967, en concreto la 
del 19 de julio, hace la friolera de 54 años, 
se dejó una luz encendida por descuido 
toda la noche, y a la mañana siguiente 
estaba toda la pared, que era blanca, 
recubierta de mariposas nocturnas, o 
polillas, a las que se dedicó ya desde 
entonces. Josechu comentó cómo en 

1972 se cambiaron las bombillas origi-
nales del alumbrado público por otras 
más potentes, de vapor de mercurio, 
muy atractivas para las polillas, y cómo 
aquello le permitió dar innumerables 
paseos nocturnos recorriendo el pueblo 
en busca de ejemplares, con una vara 
larga para alcanzar las que estaban po-
sadas en lo alto de las paredes; y cómo 
la noche del 10 de mayo de 1972 cayó 
en la bombilla que él encendía en su jar-
dín el primer ejemplar de la asombrosa 
“mariposa isabelina”, Actias isabelae, que 
vive sobre los pinos silvestres y negrales, 
y que en Trillo es una rareza pero abunda 
en los pinares de la sierra. 

Trillo es un buen lugar para estudiar 
mariposas, eso asegura Josechu. En esta 

comarca se pueden observar más de 
1.000 especies de ellas, unas 1.300 entre 
diurnas y nocturnas, y entre aquellas de 
tamaño mediano y las llamadas micro-
lepidópteros, calcula el entomólogo, lo 
que hace de esta zona una verdadero 
paraíso lepidopterológico. Como tal lo 
vivió durante muchos años, en los que 
en compañía de otros aficionados, como 
Javier Bodega, pudo encontrar maravi-
llas de nombres tan sugerentes como 
Zeryntgia rumina, Lysandra dorylas, Pro-
serpinus proserpina, Acherontia atropos, 
Arctia fasciata, Ocnogyna zoraida o Axia 
margarita, e incluso alguna que se con-
virtió en la primera cita para la península 
ibérica e incluso para Europa (Dichagyris 
imperator).



Jóvenes periodistas16   

T Tras un año de parón a causa de la 
pandemia, el pasado verano también 
pudo regresar el campamento infantil 
a Trillo. En esta ocasión, la empresa en-
cargada de cuidar, entretener y divertir 
a los pequeños participantes ha sido 
Fitness Project, entidad especializada 
en la organización de actividades y 
animación sociocultural. Quizá por su 
perfil eminentemente deportivo, la 
entidad ha tenido como uno de sus 
principales objetivos inculcar los valo-
res de compañerismo y de trabajo en 
equipo entre los pequeños asistentes 
a través del juego y las actividades al 
aire libre. 

Cerca de una treintena de niños y 
niñas participaron en el campamen-
to en alguna de las ocho semanas de 
duración (julio y agosto). Junto a ellos, 
además de Gema López, la coordina-
dora, estuvieron Marcos y Paula Bode-
ga y Paula Palma, sus monitores. Con 
ellos disfrutaron del tiempo, sobre 
todo, con actividades en exteriores, 
aprovechando el buen tiempo y con 
el objetivo de evitar contactos por 
COVID. En este sentido, el balance que 
hace la coordinadora es muy positivo, 
pues no se registró ni un sólo contagio 
durante todo el campamento. 

Además de las actividades y depor-
tes al aire libre, las excursiones por el 
pueblo -los pequeños visitaron las Tres 
Cruces, el camino de los meandros del 
Tajo y las cascadas- y sus escapadas 
semanales a la piscina, los escolares 
se divirtieron haciendo manualidades 
temáticas como los medallones de la 
suerte e hicieron uso de materiales re-
ciclados para construir otros bonitos 
objetos. Todo, sin descuidar la prácti-
ca del inglés, otro de los objetivos del 
campamento. Al tratarse de niños de 
edades muy dispares, como reconoce 
Gema, los monitores hicieron mayor 
hincapié en el vocabulario, “que es 
algo que creemos que les viene muy 
bien a todos”. 

CAMPAMENTO DE VERANO 2021

Compañerismo y trabajo en equipo

Jóvenes periodistas
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La Residencia de Mayores Fuente Ale-
gre se someterá, el año próximo, a una 
rehabilitación integral, una obra de gran 
envergadura que mejorará las instalacio-
nes de forma sustancial, después de 25 
años de vida (1996-2021). La actuación, 
que afectará tanto al interior del edificio 
como al exterior, comprenderá trabajos 
sobre el pavimento exterior, así como la 
reparación y pintado de bajantes pluvia-
les y la reparación y el tratamiento de 
aleros de madera; la pintura de los pará-
metros interiores -habitaciones y zonas 
comunes-; la renovación integral de los 
aseos comunes e individuales; la repa-
ración y/o sustitución de las carpinterías 
exteriores; la sustitución del alumbrado 
de emergencia; la sustitución del pavi-
mento del suelo de la residencia -tanto 
en las zonas comunes como en las habi-
taciones-; la sustitución y mejora de los 
puntos de luz; y, por último, la renova-
ción del mobiliario de la residencia. 

Actualmente, la redacción del proyec-
to está muy avanzada, por lo que el al-
calde de Trillo, Jorge Peña, confía en que 
se pueda ejecutar a lo largo de 2022. “Ya 
se está trabajando en el proyecto, está 
muy avanzado y, además, se ha man-
tenido una reunión en la Delegación 
Provincial de Bienestar Social de la Junta 
para exponer el alcance de la reforma, la 
cual ha sido muy positiva”, informa Peña.

Aunque el importe de la obra no está 
cuantificado con exactitud aún, el pri-
mer edil cuenta con superar el medio 
millón de euros, que se abonarán, en 
parte, con cargo a la subvención que 
ha concedido el Ministerio para la Tran-
sición Ecológica y el Reto Demográfico 
(ENRESA) al Ayuntamiento de Trillo, por 
lo que el resto del coste será sufragado 
por las arcas municipales. 

Dentro del proyecto también se in-
cluirá un plan de actuación, de manera 
que las obras permitan que la residencia 

de mayores pueda seguir con su día a 
día con la mayor normalidad posible.

Otras inversiones importantes
Junto a la mejora integral de Fuente 

Alegre, durante el próximo año también 
se llevarán a cabo otras inversiones im-
portantes para el municipio. Una de ellas 
será la reparación de la cubierta del poli-
deportivo municipal, que incluso ya tie-
ne empresa adjudicataria, Izar Desarro-
llos Inmobiliarios, y plazo de ejecución, 
cinco meses, lo que sitúa su finalización 
en mayo de 2022. 

Además, diversas calzadas de las pe-
danías de La Puerta y Morillejo serán 
sometidas a profundas obras de pavi-
mentación, dado su mal estado actual. 
Es el caso de las calles Perotes, Coso y 
Plaza del Coso, en La Puerta, o La Dehe-
sa, Del Orujo, Mieleros, Del Rosal, Trave-
sía del Rosal y Travesía de Las Dehesas, 
en Morillejo. Con un plazo de ejecución 
de seis meses, su coste total asciende a 
más de 630.000 euros, cuya financiación 
será 100% municipal. Su adjudicación se 
preve para finales de este año y, su finali-

zación, para junio de 2022. 
Otras dos obras de gran envergadura 

que se desarrollarán a lo largo del próxi-
mo 2022 serán la rehabilitación de los 
vasos de la piscina municipal de Trillo y 
la ejecución de un nuevo aparcamien-
to público en la avenida Arzobispo Luis 
Alonso Muñoyerro. 

Trabajos de menor calado, pero tam-
bién de gran importancia para los veci-
nos, han sido los que se han acometido 
en las pedanías con cargo al FIM 2021 
(Fondo de Inversiones Municipales 2021 
para Municipios y Eatims de menos 
de 1000 habitantes). En virtud de estas 
ayudas, se han concedido 7.000 euros 
a cada pedanía para realizar distintos 
arreglos y mejoras -rampa de acceso al 
frontón de Viana de Mondéjar, arreglo 
de los depósitos de agua en Azañón y 
La Puerta y rampas de acceso al centro 
médico y al centro social en Morillejo-. 

En la urbanización Valdenaya, por su 
parte, se ha suministrado un bloque co-
munitario de buzones agrupados, que 
ha sido financiado íntegramente con 
fondos del Ayuntamiento.

INVERSIONES

El Ayuntamiento invertirá medio millón en 
la rehabilitación integral de Fuente Alegre
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Está pasando

Trillo apuesta por un turismo sostenible  
y de naturaleza, poniendo en valor su entorno 

DDurante el último año, el Ayuntamien-
to de Trillo ha apostado por convertir al 
municipio en una referencia nacional en 
lo que a turismo sostenible, deportivo y 
de naturaleza se refiere. Consciente del 
potencial y los valores ecológicos y natu-
rales de nuestro entorno, la Concejalía de 
Turismo ha confiado en varios proyectos 
e iniciativas que pretenden erigir a Trillo 
como un punto ineludible para aquellos 
viajeros que desean disfrutar de un turis-
mo saludable y respetuoso con el medio 
ambiente, un turismo de calidad, prota-
gonizado por una orografía privilegiada 
y un río Tajo espectacular a su paso por 
el municipio y que brinda la oportunidad 
de disfrutar de múltiples actividades. Así, 
y tras meses de mucho trabajo, ya han 
conseguido ver la luz grandes proyec-
tos como Zona Zentro y la creación del 
parque de aventura de El Colvillo, se han 
desarrollado numerosas campañas pu-
blicitarias en favor del turismo hacia la 
localidad y se trabaja en conseguir hitos 

como erigir las Tetas de Viana como un 
punto de peregrinaje solidario o en la 
mejora de la rentabilidad del Complejo 
Turístico El Colvillo a través de distintas 
medidas. 

Precisamente, erigirse como el ma-
yor destino cicloturista del centro de la 
península; poner en valor y recuperar 
antiguas sendas locales; apostar por el 
turismo rural, de naturaleza y sosteni-
ble; convivir, respetar y empatizar con el 
entorno y todas sus actividades; y, sobre 
todo, convertirse en todo un revulsivo 
para la dinamización de los negocios de 
la comarca, aprovechando el enorme 
auge actual de la afición por la bicicle-
ta, fueron algunos de los conceptos que 
más destacaron en la presentación ofi-
cial de Zona Zentro en Trillo, el pasado 
mes de mayo. A nivel deportivo y sobre 
el terreno, Zona Zentro es un destino ci-
cloturista con más de 450 kilómetros de 
sendas para todos los gustos y niveles 
que transcurren por los entornos más 

pintorescos de la zona de Trillo, Cifuen-
tes, Brihuega y Sacedón, municipios que 
también se han querido incorporar al 
proyecto, consiguiendo convertirlo en 
el mapa ciclista más grande del centro 
de la península. Además de utilizar esas 
sendas, recuperándolas en gran me-
dida, “cada fin de semana los ciclistas 
y sus acompañantes llenan los bares y 
establecimientos de nuestro municipio, 
dinamizando nuestros negocios locales”, 
que era otro de los objetivos de este pro-
yecto, como reconoce el concejal de Tu-
rismo en el Ayuntamiento de Trillo, Hugo 
Pérez.

Zona Zentro es un proyecto de muy 
largo recorrido y que no para de crecer y 
mejorar, y otro de los hitos será el centro 
de formación y tecnificación que acoge-
rá el antiguo campo de motocross, con 
el cual convivirá.

También es una realidad ya el parque 
de aventura situado frente al restaurante 
de El Colvillo. Se trata de un nuevo atrac-
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tivo para el turismo deportivo y familiar, 
una atracción o ruta en las alturas en la 
que es necesario hacer gala de la destre-
za, el equilibrio y la valentía para superar 
los puentes, pasadizos, tirolinas y demás 
juegos que se desarrollan entre árboles, 
en pleno pinar y a muy pocos metros del 
río Tajo. Se trata de otra actividad más 
que se suma a la oferta de que dispone 
el complejo, y que lo sitúa como una 
opción perfecta para los que quieren 
disfrutar del campo, de la naturaleza, del 
ocio y las actividades de aventura, y lo 
quieren hacer de forma divertida y res-
petuosa con el medio ambiente, junto 
a su familia, amigos, pareja o mascota. 
Además, próximamente está prevista la 
creación de otro parque de cuerdas para 
los más pequeños -de menores dimen-
siones y menor altura-. 

Castilla-La Mancha Media, SER Guada-
lajara, EsRadio o el periódico Nueva Alca-
rria también han contribuido en los últi-
mos meses a promocionar y relacionar el 
nombre de Trillo con un turismo soste-
nible y de naturaleza, acciones que “irán 
a más en los próximos meses”, como 
asegura el concejal responsable del área, 
pues “la idea es poner en marcha nuevas 
campañas publicitarias de mayor alcan-
ce, regional, e incluso nacional”.

Por su parte, la Oficina de Turismo de 
Trillo -que desde el pasado mes de mayo 
está gestionada por una nueva empresa- 
también está contribuyendo a promo-
cionar Trillo y sus encantos, con acciones 
como la puesta en marcha y dinamiza-

ción de sus propios perfiles en redes so-
ciales, a través de los cuales muestra los 
más bellos rincones y las posibilidades 
de nuestro entorno. 

Por último, y muy conscientes del ti-
rón que las redes sociales, internet y per-
sonajes públicos con gran seguimiento 
pueden tener para atraer al público ob-
jetivo al municipio, desde Zona Zentro, 
Trillo Aventura y la Concejalía de Turismo 
se está haciendo un importante esfuer-
zo por invitar a estos grandes nombres 
del deporte y la aventura a disfrutar de 

nuestro entorno y darlo a conocer entre 
sus seguidores. Es el caso del aventu-
rero Antonio de la Rosa, del medallista 
olímpico José Antonio Hermida, o de los 
también campeones a dos ruedas Chus 
Castellanos o Ángel Llorens. Todos ellos 
han tenido ya la oportunidad de conocer 
Trillo, sus encantos naturales y sus posibi-
lidades deportivas y todos se han com-
prometido a colaborar con el municipio 
para ponerlo en un lugar bien visible 
dentro del mapa del turismo deportivo, 
de calidad y de naturaleza sostenible.

...
La apuesta por Zona 
Zentro, el parque de 
aventura o el Complejo 
El Colvillo responden  
a un mismo interés por 
potenciar un turismo  
de naturaleza y deporte 
...
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E El Ayuntamiento de Trillo solicitó ante 
la Subdelegación del Gobierno en Gua-
dalajara y las Consejerías de Sanidad, 
Desarrollo Sostenible y Fomento de la 
Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha, el pasado mes de agosto, “me-
didas urgentes e inmediatas” para con-
seguir acabar con la complicada y peli-
grosa situación que cada fin de semana 
de los meses de verano se produce en la 
zona de baño denominada El Empalme, 
en el río Tajo a su paso por Trillo. 

Cabe recordar que es la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha la 
que, cada año, declara qué zonas de la 
región son aptas para el baño. Cono-
cedor de la problemática que se había 
dado en años anteriores -no en 2020, 
cuando permaneció cerrada a causa del 
COVID- en El Empalme, el Ayuntamien-
to de Trillo ya solicitó en abril de 2021 
que la declaración como zona de baño 
de la citada zona fuera anulada, sin que 
dicho requerimiento fuera atendido por 
la Consejería de Sanidad, tal y como des-
cribe el escrito enviado ante varias admi-
nistraciones. “Dicho requerimiento no 
fue atendido por esa Consejería de Sani-
dad y algunos de los problemas expues-
tos se han multiplicado, desbordando 
las peores previsiones. El Ayuntamiento 
no dispone de los medios necesarios 
para garantizar las medidas sanitarias”, 
reza el comunicado.

Y es cada fin de semana de verano, la 
zona de baño se convierte en un caos 
y un peligro para la circulación en este 
tramo de la carretera y para los propios 
bañistas. Algunos sábados, se contabili-
zaron más de 200 vehículos aparcados 
en los alrededores, cuando difícilmente 
hay hueco para estacionar más de 30 
en condiciones de seguridad. Esto se 
debe a que la mayoría se colocan en los 
arcenes, de manera que en muchas oca-
siones se invade la calzada, provocando 
situaciones de auténtico peligro con 
manifiesto riesgo de provocar acciden-

tes. Cabe destacar, además, que la zona 
de entrada al pequeño aparcamiento 
existente, situado junto a la CM-2115, se 
encuentra en una curva sin visibilidad, 
que no es peligrosa si se respetan las se-
ñales viarias. Lamentablemente, es muy 
frecuente que los vehículos que quieren 
acceder a la zona de baño lo hagan sin 
respetar la línea continua, que circulen 
en sentido contrario o que estacionen 
mientras cargan y descargan pasajeros u 
objetos, ocupando un carril, con el pe-
ligro que estas situaciones comportan 
para el tráfico.

Otra de las consecuencias de esta 
aglomeración de personas, no menos 
importante que las citadas, es la enorme 
acumulación de desechos y vertidos en 
una zona de alto valor ecológico como 
es la ribera del río Tajo a su paso por el 
municipio, pues la falta de respeto de 
los usuarios es total y manifiesta, dejan-
do tirados cada fin de semana vidrios, 
plásticos, papel, etcétera. Además, ante 
el Ayuntamiento han llegado quejas por 
este motivo y también por otros como 
el consumo de alcohol y drogas; la con-
taminación acústica, con música a todo 
volumen; por perros sueltos sin bozal; y 
una larga lista de despropósitos que es-
tán provocando “una alarma social cre-
ciente” en la población trillana.

Como también indica el escrito re-
mitido por el Ayuntamiento de Trillo, 
“es de agradecer la colaboración que 
está prestando el puesto de la Guardia 
Civil de Trillo”, si bien, es manifiesto que 
“no da abasto” con los medios de que 
dispone para poder controlar esta alta 
afluencia de gente, totalmente despro-
porcionada. Además, es importante te-
ner en cuenta, como también recoge el 
comunicado, que “en el caso de que se 
produjera algún accidente u algún otro 
percance, los servicios de emergencia 
no podrían acceder a la zona por el co-
lapso de la vía CM-9204”.

Por último, durante los últimos fines 

de semana del mes de agosto, tam-
bién se detectó un nuevo peligro para 
el patrimonio y la historia de Trillo, pues 
ante la falta de aparcamiento en las zo-
nas más cercanas a El Empalme, los visi-
tantes empezaron a dejar sus vehículos 
un poco más arriba, llegando a invadir 
parte de los Jardines Históricos del Real 
Balneario de Carlos III, con el deterioro 
que eso puede suponer para esta zona 
protegida.

Ante todo ello, el Ayuntamiento soli-
citó “medidas urgentes e inmediatas de 
protección para evitar que todo lo ante-
rior se produzca, impidiendo incidencias 
que acaben en desgracias personales o 
daños en los bienes, incluso de grave-
dad”. 

De este modo, el Consistorio trillano, 
en su escrito firmado por el alcalde de 
Trillo, Jorge Peña, pedía a la Consejería 
de Sanidad que anule la declaración de 
zona de baño a El Empalme, y que, en 
caso de no hacerlo, “disponga de perso-
nal para controlar el cumplimiento de las 
medidas frente al COVID y para mante-
ner las condiciones mínimas de salubri-
dad del lugar”. 

A la Consejería de Fomento, solicita-
ban que “se permita al Ayuntamiento el 
cierre mediante algún dispositivo -ba-
rrera, bolardos- de la antigua carretera 
CM-9204 para así minimizar el riesgo de 
accidente y atropello”. Asimismo, desde 
el Ayuntamiento se pide que se instalen 
quitamiedos en todo este tramo de ca-
rretera, de manera que los vehículos no 
puedan estacionar en el arcén ni en la 
cuneta de la CM-2115. 

Por último, a la Subdelegación del 
Gobierno se solicitaban “medios sufi-
cientes para vigilar el cumplimiento en 
materia de tráfico y seguridad ciudada-
na”, y, por su parte, a la Consejería de 
Desarrollo Sostenible, “que funcionarios 
comprueben periódicamente el cum-
plimiento de la normativa en materia de 
medio ambiente”. 

El Ayuntamiento reclama una solución para 
la situación de insalubridad del Empalme



Limpieza subacuática del río Tajo trillano

Medio Ambiente

Resumen de not icias

BBuceadores del Club APNEA de Cuen-
ca (Club de Buceo para la Educación 
Medio Ambiental), junto a voluntarios 
y miembros del Ayuntamiento de la lo-
calidad y del Club Piragüismo Trillo, han 
colaborado en la limpieza de fondos 
del río Tajo a su paso por el municipio, 
concretamente, a la altura del puente. 
Hasta la fecha se han realizado dos lim-
piezas, la primera de ellas en agosto y la 
segunda, en septiembre -esta última en 
el marco de una campaña internacional 
de limpieza de fondos marinos y playas, 
impulsada por la Red de Vigilantes Mari-
nos de la que forma parte APNEA-.

La actividad, organizada por el Ayun-
tamiento en colaboración con el Club 
Piragüismo, ha consistido en la retirada 
de residuos acumulados en el fondo del 
cauce y que provocan contaminación 
medioambiental en la flora y fauna flu-
vial, además de ofrecer una mala ima-
gen a los posibles turistas, pues se trata 
de una de las zonas más transitadas del 
municipio. 

Entre otros desechos, los buzos y vo-
luntarios han sacado del río vallas me-
tálicas, una tapa de alcantarilla de gran 
peso, vigas de hierro, partes de una bici-
cleta, un bolardo o un marco de venta-

na, ladrillos y restos de obras, entre otros 
materiales vertidos a la ribera del Tajo. 

El Ayuntamiento y el Club Piragüismo 
Trillo se han comprometido a llevar a 
cabo esta importante actividad de lim-
pieza y recuperación con más asiduidad 
con el objetivo de mantener el fondo 
del río limpio y sano. No obstante, el 
concejal de Turismo, Hugo Pérez, que 
ha participado activamente en ambas 
limpiezas, aprovecha para “pedir a los 
ciudadanos que sean respetuosos con 
nuestro río, que es de lo mejor que te-
nemos en Trillo, y que todos debemos 
contribuir para cuidarlo y protegerlo”.
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Está pasando
Infraestructuras

Balance positivo tras dos meses de apertura 
de la piscina municipal sin un solo contagio

LLa piscina municipal de verano de 
Trillo abrió sus puertas el 1 de julio y per-
maneció abierta hasta el 31 de agosto. 
Dos meses durante los cuales, tanto los 
vecinos del municipio como los visitan-
tes pudieron disfrutar de estas instala-
ciones, pues durante todo el verano y ya 
pasado lo peor de la pandemia del CO-
VID-19, se han puesto a la venta cada día 
entre 100 y 150 entradas que han permi-
tido el acceso a personas ajenas al muni-
cipio, algo que la temporada pasada no 
fue posible a causa de las restricciones 
de aforo vigentes. 

Así, y por segundo año consecutivo, 
el Ayuntamiento de Trillo ha apostado 
por el deporte y el ocio de sus vecinos, 
más allá del importante esfuerzo eco-
nómico y de personal que supone abrir 
una instalación como ésta, y teniendo 
en cuenta las medidas sanitarias y de 
seguridad establecidas con motivo de 
la pandemia que, aunque más laxas, han 
existido. Al término de la temporada, el 
balance de funcionamiento de la piscina 
es muy positivo para el concejal del área, 
Hugo Pérez, pues “además de haber re-
gistrado muy buenos datos de entrada, 
no hemos tenido que lamentar ningún 
contagio por COVID-19 en las instalacio-
nes”.

Así, se han mantenido las principales 
medidas de higiene y prevención que 
se establecieron en 2020, con el objetivo 

de seguir luchando para evitar posibles 
contagios por COVID-19. El acceso a las 
instalaciones se ha realizado a través de 
reserva previa; se ha mantenido la parce-
lación del recinto, de manera que cada 
núcleo familiar o grupo hiciera uso sólo 
de su parcela; ha sido obligatorio utili-
zar la mascarilla en las zonas comunes 
como baños y vestuarios; y el servicio de 
limpieza y desinfección se ha manteni-
do en nivel reforzado. Lo que no ha sido 
necesario durante esta nueva tempora-
da de piscina ha sido abandonar las ins-
talaciones a mediodía, como sí ocurría 
en 2020, con el fin de desinfectar.

Junto a ello, el Ayuntamiento de Tri-
llo volvió a habilitar la aplicación móvil 
Ufit365 para controlar el aforo de las ins-
talaciones, aunque ahora denominada 
App Ayuntamiento Trillo. De este modo, 
los usuarios con abono pudieron reser-
var su plaza con antelación para acceder 
a la piscina y conocer, al realizar dicha re-
serva, el número de plazas vacantes para 
la jornada. “Creemos que es la mejor ma-
nera de controlar el aforo de la piscina y 
que los usuarios sepan también las con-
diciones de las instalaciones cada día”, 

explicaba Hugo Pérez. Para poder hacer 
uso de la piscina, por tanto, todos los 
usuarios con abono tuvieron que reali-
zar su reserva a través de esta aplicación 
móvil. “Es simplemente una medida que 
nos facilitará controlar el aforo en todo 
momento, porque muchas personas 
que van por la mañana quizá no van por 
la tarde, y al revés”, indicaba el concejal.

Mejoras en materia de accesibilidad
Si el pasado 2020 ya se instaló una 

escalera adaptada para facilitar el acceso 
de personas mayores a la piscina grande, 
este verano también pudieron disfrutar 
de este vaso las personas con movilidad 
más reducida, pues se ha instalado una 
escalera de mayor anchura y con un es-
calón más, diseñada expresamente para 
este colectivo. “El año pasado dimos un 
pequeño paso, pero queremos seguir 
mejorando nuestras instalaciones y, 
sobre todo, facilitar, en la medida de lo 
posible, su uso por parte de toda la po-
blación”, expresaba Hugo Pérez.

Además, este julio de 2021 se pudie-
ron retomar los cursos de natación que 
el año anterior no se pudieron impartir.
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Resumen de not icias
Actividades Todos los Santos

E El terror y la diversión llegaron de la 
mano por Halloween, la fiesta americana 
de la noche del 31 de octubre que cala 
hondo también en nuestro país. 

La Asociación de Madres y Padres del 
Colegio Público Ciudad de Capadocia 
fue la primera en organizar festejos en 
torno a la fantasmagórica fecha. Así, en 
la tarde del 28 de octubre, los niños y ni-

ñas del centro educativo disfrutaron de 
una fiesta en el centro polivalente, en la 
que no faltó una merienda espeluznante, 
talleres de tatuajes, gymkanas por el par-
que aledaño y una excursión muy espe-
cial por varios comercios del pueblo, en 
los cuales los niños disfrutaron jugando al 
conocido Truco o Trato. 

También dirigido a los más pequeños 

de la casa se desarrolló el Taller de Ma-
nualidades de Halloween en el local de 
la calle Jardines, en la mañana del día 31. 
Y ya por la tarde y hasta bien entrada la 
madrugada, un pasaje del terror doble 
-tradicional y en formato realidad virtual-, 
hizo las delicias de los que gozan con las 
emociones fuertes, el suspense, el pánico  
y el miedo en las antiguas escuelas.

Terror y diversión de la mano en ‘Halloween’



M
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Medio centenar de mujeres de Cifuen-
tes, Brihuega, Henche, Gualda, Sacecor-
bo, Salmerón y Trillo se comprometieron 
el pasado 15 de octubre, Día de la Mujer 
Rural, a crear lazos de unión estables, a 
permanecer en contacto constante con 
el objetivo de intercambiar ideas, sumar 
esfuerzos y conseguir beneficios de esta 
manera para realizar sus actividades y 
eventos. Con la posible idea de formar 
una Federación de Asociaciones de Mu-
jeres de esta comarca de la Alcarria en el 
horizonte y con el objetivo de poner de 
relevancia la importancia del asociacio-
nismo femenino en las zonas rurales se 
desarrolló este primer Encuentro de Aso-
ciaciones de Mujeres en Trillo.

Organizado por la Asociación de 
Mujeres del municipio y el Centro de 
la Mujer de Cifuentes, en colaboración 
con el Ayuntamiento de Trillo, la jornada 
comenzó a las 10.00 horas, con la inau-
guración de la misma en la Casa de la 
Cultura de la localidad, en la que tomaron 
la palabra el alcalde del municipio, Jorge 
Peña, la presidenta de la Asociación de 
Mujeres de Trillo, María Ángeles Revenga, 
y el concejal socialista en el Consistorio 
trillano Tomás Cerrato. Todos resaltaron 
la importancia del papel de la mujer en 
la sociedad, aún más en las zonas rurales, 
aunque admitieron lo mucho que queda 
por hacer en materia de igualdad.

A continuación, Marta Benito, educa-

dora social y responsable del área social 
y de dinamización comunitaria del Cen-
tro de la Mujer de Cifuentes, pronunció 
una conferencia sobre la importancia del 
asociacionismo femenino en las zonas 
rurales.  

Completando la jornada, la Asociación 
de Mujeres de Trillo invitó a todas las asis-
tentes a café, chocolate, dulces y churros, 
mientras éstas pudieron disfrutar de una 
exposición de algunos de los trabajos 
realizados por las mujeres de Trillo en los 
talleres organizados por la asociación. Por 
último, las participantes realizaron un re-
corrido turístico por Trillo de mano de la 
Señorita Niba y finalizaron con un aperiti-
vo en la terraza de El Colvillo.

Trillo acogió un encuentro de asociaciones 
con motivo del Día de la Mujer Rural

Asociación de Mujeres de Trillo
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Mayores

Resumen de not icias

Tercera vacuna contra el COVID y vuelta a 
una relativa normalidad en Fuente Alegre

LLa normalidad vuelve poco a poco 
a la Residencia de Mayores Fuente Ale-
gre. Poco después de recibir la tercera 
dosis de la vacuna contra el COVID-19, a 
principios de octubre, los residentes co-
nocían la noticia de las nuevas medidas 
y restricciones sobre visitas y salidas, lo 
que trajo aún mayor alegría al centro. Y 
es que los familiares de los mayores ya 
pueden realizar visitas al interior de las 
instalaciones, incluso permanecer junto 

a sus seres queridos en sus propias ha-
bitaciones. Eso sí, es obligatorio el uso 
de mascarilla en todo momento y, por 
supuesto, el respeto al resto de medidas 
implantadas en la residencia. 

La normalidad vuelve poco a poco a 
un centro que, no obstante, no ha pa-
rado de realizar actividades de dinami-
zación y entretenimiento para con sus 
mayores. El Día del Alzheimer y la con-
fección del árbol de los recuerdos de los 

mayores o la visita de los niños del cole-
gio Ciudad de Capadocia con motivo de 
la festividad de Halloween o Todos los 
Santos han sido algunas de las últimas 
realizadas. En su concepción y desarrollo 
pone mucho trabajo y también cariño 
Estrella, a la que los residentes aprecian 
mucho y a la que rindieron un pequeño 
homenaje coincidiendo con el Día de 
los Técnicos de Animación Sociocultural, 
también en el mes de octubre. 



T
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Está pasando26   

AZAÑÓN

Fiestas sin COVID y puches 
para todos por Los Santos

Batalla campal de agua 
y mucha música en las 
fiestas de San Roque 
en Morillejo

Morillejo también pudo celebrar sus 
fiestas patronales en este 2021. Teniendo 
en cuenta la incidencia, cada vez menor, 
de la pandemia, y con todas las medi-
das y restricciones derivadas del COVID 
puestas en marcha, la pedanía preparó 
un programa de actividades para todos 
los públicos con motivo de la festividad 
de su patrón, San Roque. 

En plena ola de calor, los vecinos, so-
bre todo los de menor edad, disfrutaron 
mucho con actividades como la bata-
lla campal de agua que acogió la pla-
za, mientras la Charanga de la Cerveza 
ponía el ambiente festivo -y la bebida-. 
La música también tuvo un papel muy 
destacado en los festejos, gracias a las 
actuaciones de grupos como Slabon o 
el tributo al rock a cargo de Alta Versión. 

Los más pequeños tuvieron mucho 
protagonismo, y para ellos se programó 
una actividad de animación infantil de 
la mano de Nines Kids o una sesión de 
cine, entre otros festejos. 

Además, la Asociación de Amigos de 
Morillejo contribuyó a incrementar la 
oferta de ocio y entretenimiento en el 
municipio este verano, preparando un 
cuentacuentos y una actuación, la de 
Doctor Sapo, que tuvieron lugar tam-
bién en los días aledaños a las fiestas 
patronales por San Roque. 

Tras el parón del año anterior a causa del COVID, Azañón recuperó el pasado ve-
rano sus fiestas patronales en honor a la Virgen de la Vega, a mediados de agosto. 
Aunque con medidas y restricciones y con menos actos de los habituales, la pedanía 
disfrutó de unas jornadas festivas en compañía de amigos y familiares. Actividades 
acuáticas, taller de astronomía, cenas en hermandad en la plaza, hinchables para ni-
ños y mayores, monólogos, magia, música y, por supuesto, las ceremonias religiosas 
en honor a la Virgen de la Vega fueron algunos de los actos del programa, pensado 
para dar gusto a todos los públicos. Lo más destacable, como reconoce el alcalde 
pedáneo, Israel Souto, fue sin duda la posibilidad de llevar a cabo las fiestas después 
de un año muy duro y que, además, éstas se celebraran sin tener que lamentar nin-
gún contagio por COVID. 

Otra de las tradiciones que se ha recuperado este año, aunque su parón no se de-
bía a la pandemia, ha sido la que se llevaba a cabo en la noche previa a la festividad 
de Todos los Santos. Hace años, los azañoneros se juntaban en esta víspera festiva 
para celebrarla juntos. De nuevo, el pasado 31 de octubre, y promovidos y organi-
zados por la Comisión de Fiestas de Azañón, los vecinos de la pedanía se unieron y 
disfrutaron de una de las recetas estrella de esta señalada fecha, los puches. 



Resumen de not icias

Salud, deporte y 
buenos alimentos en 
el ‘II Día Fitnessano’ de 
Viana de Mondéjar

Tras un verano de vacaciones y exce-
sos, la pedanía de Viana de Mondéjar ha 
ideado una actividad para volver a la ru-
tina y a los hábitos saludables con lo que 
denominan la Jornada Fitnessano que, 
en este 2021, ha cumplido su segunda 
edición. Además de juntarse para prac-
ticar deporte y disfrutar de la naturaleza, 
los habitantes de Viana prepararon una 
comida saludable para reponer fuerzas 
tras el ejercicio. “Estas son las segundas 
que hacemos, y lo que se trata es de ce-
lebrar un día en el que todo el mundo se 
dedique a cultivar el cuerpo, no beber, 
comida sana, bebida sana y un poco de 
deporte”, explica el alcalde pedáneo, Je-
sús Rodrigo. Varios monitores conducen 
distintas clases colectivas a lo largo del 
día, que termina con un almuerzo salu-
dable.  “A la gente le gusta mucho esta 
jornada y por eso intentaremos hacerla 
todos los años”, termina Rodrigo. 

Pedanías

Las calaveras de La Puerta regresaron a la cuesta 
de Las Piedras en la víspera de Todos los Santos
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LLa Asociación Sociocultural La Puerta sigue empeñada e ilusionada por recuperar 
bonitas tradiciones que, por diferentes motivos, se habían dejado de celebrar en 
los últimos años. Es el caso de las calaveras de calabaza, que regresaron en la tarde 
noche del pasado 31 de octubre, víspera de la festividad de Todos los Santos. Anta-
ño, niños y mayores se juntaban para pasar la tarde recortando la dura carne de las 
calabazas, para dibujar espantosas caras en ellas. Después, todos juntos las trasla-
daban hasta la cuesta de Las Piedras, justo la que sube hacia el farallón rocoso que 
identifica a la pedanía, para ver quién conseguía subirla más alto. Como recuerdan 
en La Puerta, “algunas las llevábamos hasta lo más alto de Las Piedras y hasta La Cruz, 
coronando el horizonte alcarreño”. Durante 80 años se celebró esta tradición, pero 
en los últimos años había dejado de hacerse y las calaveras de calabaza se han ido 
quedando en portales, puertas y ventanas. “Nuestra intención es juntarnos, y entre 
todos ayudar a nuestro pueblo a que no pierda su identidad, aunque no queremos 
anclarnos en el pasado e intentamos unir las tradiciones con la actualidad”, explica Li-
dia, la alcaldesa pedánea de La Puerta. “Este año hemos empezado con 30 calabazas 
y se han colocado todas; el año que viene subiremos un poco la cantidad y, con un 
poco de suerte y si no llueve, volveremos a llegar hasta lo alto de Las Piedras”, explica 
ilusionada la también presidenta de la Asociación Sociocultural La Puerta, que anima 
a todos los vecinos de la pedanía a tomar parte y mantener esta bonita tradición. 
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E El Ayuntamiento de Trillo quiere con-
vertir a uno de sus monumentos natura-
les más emblemáticos y visibles, las Tetas 
de Viana, en un símbolo poético contra 
el cáncer de mama.

El Consistorio trillano busca que las 
Tetas de Viana se erijan en meta de la 
peregrinación por la vida, vinculando la 
salud con la naturaleza y el deporte, por-
que recorrer la senda y llegar a la cima es 
un récord personal que culmina con la 
recompensa de unas vistas privilegiadas 
sobre buena parte de la comarca de la 
Alcarria.

Con esta bonita misión y bajo el lema 
Tetas de Viana por la Vida, Trillo ha puesto 
en marcha varias acciones previas y pre-
paratorias que tendrán como colofón 
conseguir batir un record mundial, des-
plegando el lazo rosa solidario más gran-
de del mundo sobre las Tetas de Viana el 
próximo año 2022.  

Para comenzar, el pasado domingo 17 
de octubre de 2021 -dos días antes de 
la conmemoración, el 19 de octubre, del 
Día Mundial contra el cáncer de mama-, 
tuo lugar un acto simbólico consistente 
en el ascenso a la cima de las Tetas de 
Viana de más de un centenar de perso-
nas, partiendo de la pedanía de Viana de 
Mondéjar. 

En la comitiva, con todos los presen-
tes ataviados con alguna prensa rosa, 
participó Jorge Peña, alcalde de Trillo, 
Mayte Blanco, concejala de Bienestar 
social, y Jesús Rodrigo, alcalde de Viana 
de Mondéjar, junto a miembros de la 
Asociación Española Contra el Cáncer, 
así como las doctoras Carmen de Juan 
Sánchez, radióloga y responsable de la 
Unidad Central de Lectura para la detec-
ción precoz del cáncer de mama de la 
Comunidad de Madrid, y Mercedes He-
rrero, ginecóloga y presidenta de la Aso-
ciación SEDISATO (Sociedad Española 
para la Divulgación y Desarrollo de Salud 
para Todos). Tampoco quisieron faltar un 
buen número de socias de la Asociación 
de Mujeres de Trillo y sus acompañantes 
y, como maestra de ceremonias, actuó 
Laura Domínguez, la creadora de la idea 
que pone a las Tetas de Viana en el mapa 
del trabajo contra el cáncer de mama.

Las doctoras explicaron su trabajo 
contra el cáncer de mama, alineadas con 
la investigación, la detección precoz y la 
lucha para evitar y minimizar el cáncer 
de mama, todo simbolizado en el lazo 

rosa con los colores inclusivos del cáncer 
metastásico, masculino y en recuerdo de 
los fallecidos.

Una vez en la cima, los presentes fo-
rraron con tela de color rosa el punto 
geodésico existente en las Tetas de Via-
na, para, posteriormente, tomar la pala-
bra. El alcalde de Trillo, Jorge Peña, qui-
so dar las gracias a todos los presentes. 

TETAS DE VIANA POR LA VIDA

Primer paso 
para un lazo 
solidario récord
Trillo pretende convertir a las Tetas de Viana en un 
punto de peregrinación por la vida y en un símbolo 
de la lucha contra el cáncer de mama 
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“Como bien han explicado las doctoras, 
es muy importante darse cuenta de que 
se padece la enfermedad con tiempo 
para así poderla atajar cuanto antes, y 
como ha dicho la Asociación Españo-
la Contra el Cáncer, os animo a todos a 
colaborar con este tipo de asociaciones, 
que lo único que hacen es mejorar los 
métodos de diagnóstico para poder cu-

rar estas enfermedades”. 
En junio de 2022 tendrá lugar la co-

locación de un monolito, ideado para 
que puedan fotografiarse junto a él las 
personas que hagan cumbre y estén 
sensibilizadas con el lema #tetasdevia-
naporlavida. La colocación de este hito 
se hará coincidir con las fechas en las 
que el Nobel Camilo José Cela llevó a 

cabo su mítico Viaje a la Alcarria, en cu-
yas páginas nombró a las Tetas de Viana 
como “erizadas”, “violentas” y “resistentes 
al paso del tiempo”. 

En octubre de 2022 se intentará batir 
el record mundial colocando el lazo rosa 
solidario más grande del mundo sobre 
estos cerros gemelos. Un acto poético, 
cargado de esperanza.

Resumen de not icias



EEl concierto de Andy y Lucas en la 
plaza de toros La Isla fue una de las pri-
meras actividades multitudinarias que 
Trillo ha acogido tras la pandemia del 
COVID-19. Los datos e indicadores me-
joraban día a día y el Ayuntamiento de 
Trillo apostó desde el primer momento 
por llevar a cabo todas las actividades 
que pudieran celebrarse en condiciones 
de seguridad y en cumplimiento de las 
normas y medidas establecidas por las 
autoridades sanitarias. 

Así, en los meses de julio y agosto se 
sucedieron varios conciertos y actuacio-
nes. Andy y Lucas y su humor hicieron 
bailar a todos los asistentes a su actua-
ción, más de 500 personas. Divertidos, 
solidarios y grandes cantantes, entona-
ron la mayor parte de sus temas más 
conocidos ante un auditorio entregado. 

El público trillano tenía muchas ga-
nas de reecontrarse con su charanga de 
referencia, Artistas del Gremio, que pre-
sentaron su espectáculo sobre escena-
rio el pasado 31 de julio. Los maños de-
rrocharon humor y fiesta, sus principales 
señas de identidad. 

Fran Valenzuela hizo disfrutar mucho 

a los seguidores de Alejandro Sanz. El 
enorme parecido de su voz a la del ar-
tista mundial dejó a todos los asistentes 
atónitos y encantados por poder disfru-
tar de los mejores temas de su cantante 
favorito junto a la ribera del Tajo. 

Kutxi Romero hizo gala de su perso-
nalidad y de su voz rota para ofrecer al 
auditorio trillano sus letras, su sinceridad, 
su forma de ser única y su desparpajo. El 
vocalista del grupo Marea deleitó a sus 
seguidores con un concierto acústico en 
el que interpretó algunas de sus cancio-
nes más conocidas en solitario. 

Por último, los más pequeños tuvie-
ron la suerte de disfrutar del concierto 
de Cantajuego. Todos, desde la Gallina 
Turuleca hasta Susanita y su ratón se su-
bieron al escenario para diversión de los 
más pequeños y también de los mayo-
res, a los que el grupo de canciones de 
siempre les hizo regresar a la infancia. 

Cabe destacar que todas estas actua-
ciones tuvieron además un matiz solida-
rio, pues lo recaudado con la venta de 
entradas fue donado íntegramente a las 
entidades Fundación Nipace, Fundación 
Numen, Atenpace y Sicoes.

Conciertos y espectáculos

Mucha música (aún con 
mascarilla y distancia)
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Concierto de Kutxi 
Romero en la plaza 
de toros La Isla

Solidarios, divertidos 
y grandes cantantes: 

Andy y Lucas
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Diversión y alegría 
para pequeños 
y mayores con 

Cantajuego

Fran Valenzuela: 
magnífico tributo 

de una voz 
prodigiosa a otra
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LLa pintora madrileña Sonia Casero 
Lázaro se alzó el pasado agosto con el 
Primer Premio del XVIII Concurso de 
Pintura Rápida Villa de Trillo con una 
colorista visión del puente sobre el río 
Tajo, uno de los principales emblemas 
del municipio. La pincelada, el color y el 
contraste de su obra fueron los princi-
pales motivos del Jurado del certamen 
para hacerla merecedora de los 1.800 
euros del premio. 

Emocionada al escuchar su nombre, 
Sonia Casero recogía el Primer Premio 
después de una ardua jornada de traba-
jo, como ella misma confesaba. “He tar-
dado mucho en ponerme, pero luego 
no he parado hasta las 5, y estoy conten-
ta con el resultado”, declaraba la artista 
tras recoger su galardón.

Javier Martín Aranda, llegado desde 
Bolaños de Calatrava, en Ciudad Real, 
consiguió el Segundo Premio del certa-
men con un precioso cuadro de la ori-

lla del río a primera hora de la mañana, 
cuando el sol se cuela entre los chopos, 
ofreciendo a la vista un bonito contraluz. 
Aún sabedor de que la zona del río es 
un tema muy recurrente entre los parti-
cipantes del concurso, el artista no quiso 
dejar pasar la oportunidad de retratarlo. 
“Trillo tiene muchos motivos para hacer, 
para representar, y la zona del río, aun-
que sabía que estaba bastante pintada, 
me llamaba la atención. He visto la luz 
que había esta mañana, ese contraluz, 
y ha sido lo que he querido evidenciar 
en el cuadro, la luz que entra desde atrás 
hacia delante”, en palabras del pintor. 

El fallo del jurado, compuesto por los 
pintores Daniel Aguirre Acebal, Natalia 
Cordón Nombela y Mercedes Torres Pé-
rez, se completó con los siguientes pre-
miados: el Tercer Premio de técnica libre, 
dotado con 1.000 euros, fue para Isabel 
Martínez Calzado; y el Cuarto Premio, de 
600 euros, recayó en Antonio Cantero 
Tapia. En la categoría de Acuarela, a la 
que este año se le ha dado un empu-
jón con una subida de la cuantía de los 
premios, el Primer Premio, valorado en 
1.200 euros, fue para una plaza Mayor en 
sombra de Miguel Torrus García; mien-
tras que el Segundo Premio, de 1.000 
euros, fue a parar a manos de Francisco 
Solano Jiménez Castro. El Premio Local, 
dotado con 500 euros, fue para Andrea 
Romero Caballero, y el Premio Provincial, 
de otros 500 euros, recayó en manos de 
Miguel Ángel Rodríguez. La joven Pa-
tricia López Batanero volvió a hacerse 
con el Premio Juvenil de este certamen, 
dotado con 350 euros, gracias a un lien-
zo protagonizado por otro símbolo de 
Trillo, el piragüismo. Por su parte, el pe-
queño David Solorzano Fernández, fue 
merecedor del Premio Infantil, dotado 
con 100 euros.

Además de ellos, todos los partici-
pantes infantiles recibieron un pequeño 
obsequio por parte del Ayuntamiento, 
con el objetivo de que sigan dibujando 
y pintando y no abandonen esta bonita 
afición artística. 

En total, unos 80 artistas participaron 
en esta XVIII edición del Concurso de 
Pintura Rápida Villa de Trillo. Procedentes 

XVIII CONCURSO DE PINTURA RÁPIDA

El color y los pinceles 
regresaron a Trillo
Una colorista visión del puente sobre el río Tajo, 
Primer Premio del XVIII Concurso ‘Villa de Trillo’
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de diversos puntos de la geografía espa-
ñola, contribuyeron con sus pinceles, sus 
lienzos, caballetes y miradas personales 
a dar su particular visión del municipio 
del río Tajo en pleno verano, cuando infi-
nidad de tonalidades verdes lo inundan 
por todos sus rincones.

Para la concejala de Cultura en el 
Ayuntamiento, Mayte Blanco, esta edi-

ción del certamen de pintura ha cubier-
to las expectativas sobradamente. “Te-
niendo en cuenta que estamos aún en 
tiempo de pandemia, no sabíamos has-
ta qué punto sería buena la respuesta 
de los pintores, no nos hacíamos una 
idea de cuántos participantes acogería-
mos, de manera que haber recibido a 
más de 80 es todo un éxito que espe-

ramos poder seguir mejorando y reba-
sando año tras año”, en palabras de la 
edil. “Les damos las gracias a todos por 
haber hecho el esfuerzo de venir hasta 
aquí, a ellos, los artistas, y también al 
público que se ha acercado hasta Trillo 
para vivir y disfrutar de esta jornada tan 
colorida y bonita”, terminaba, satisfe-
cha, Mayte Blanco.
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Primer Premio General.

Segundo Premio General.
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Niños y aventura, grandes 
protagonistas del verano 

El verano es para los niños. Ellos son 
los que mejor lo pasan en este perio-
do, mientras disfrutan de sus merecidas 
vacaciones escolares. Y en Trillo se dan 
todas las condiciones para que los más 
pequeños de la casa disfruten del de-
porte, de la naturaleza, de la aventura 
y de actividades educativas y de ocio 
que hacen del verano, sin duda, la mejor 
época del año. 

Durante el pasado estío, y teniendo 
en cuenta que los datos de contagios 
por COVID-19 mejoraban día tras día, 
tanto el Ayuntamiento de Trillo como 
distintas asociaciones y empresas del 
municipio organizaron numerosas ac-
tividades destinadas a este público, el 
infantil. 

Una de ellas fue la jornada de puertas 
abiertas que organizó Trillo Aventura, la 
empresa de actividades multiaventura 
afincada en el Complejo Turístico El Col-
villo. Paddle surf, piragüismo y karts fue-

ron las actividades que se desarrollaron 
por la mañana, mientras que por la tarde 
los niños participantes pudieron probar 
el nuevo parque de cuerdas ubicado en 
el pinar de El Colvillo. También en El Col-
villo, Trillo Aventura organizó una acam-
pada familiar en la que participaron más 
de 50 personas. 

La Asociación de Mujeres de Trillo 
quizo retrotraerse a otros tiempos, cuan-
do se jugaba mucho más al pañuelo, a 
las carreras de sacos o de huevos, y mu-
cho menos -o nada- a la tablet o a las 
videoconsolas. Los pequeños lo pasaron 
muy bien compitiendo en estos diverti-
dos Juegos de los Abuelos, en los que 
participaron más de 90 niños. 

La magia también estuvo presente 
en la oferta infantil del verano, pues los 
pequeños pudieron disfrutar de un es-
pectáculo en la piscina, que, organizado 
por el Ayuntamiento, también removió 
su conciencia ecológica.
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Encierro chico y mucho 
color en una divertida 
tarde organizada por la 
Peña Taurina 

Tras el parón del verano anterior a cau-
sa de la pandemia, la Peña Taurina Vacas 
por el Tajo pudo recuperar su tradición 
de brindar a los más pequeños trillanos 
una divertida y colorida fiesta taurina. 
Así, el pasado agosto, la asociación orga-
nizó una tarde pensada para ellos, que 
lo pasaron en grande con una pequeña 
carrera de colores y un encierro de carre-
tones, que terminó al ritmo de la música 
y con bolsa de chucherías incluida, todo 
bajo la buena organización de Espec-
táculos Motá s, a quien la Peña Taurina 
confió la diversión de los chavales. De-
cenas de niños y niñas disfrutaron de las 
actividades en la plaza de toros La Isla, 
en medio de un gran ambiente.
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La magia de Jorge Blass  
puso fin a unos días coloridos,  
divertidos y solidarios en Trillo

LLos sorprendentes trucos de Jorge 
Blass dejaron con la boca abierta a las 
más de 500 personas que disfrutaron de 
su espectáculo de magia, una actuación 
que puso fin, en la tarde del domingo 12 
de seotuembre, a una larga semana de 
actividades en Trillo. 

Con motivo de la festividad de su pa-
trona, la Virgen del Campo, el municipio 
bañado por el Tajo diseñó un programa 
de actos pensado para hacer disfrutar, 
divertirse y participar a sus vecinos y pe-
ñistas, siempre cumpliendo las medidas 
de seguridad y restricciones sanitarias 
derivadas de la pandemia del COVID-19, 
y que “se ha desarrollado según estaba 
previsto, de forma ordenada y calcula-
da”, con un balance “muy satisfactorio”, 
como considera el concejal de Festejos, 
Hugo Pérez. 

Los actos arrancaban el sábado 4 de 
septiembre con la naturalidad, el despar-
pajo y la ilusión que pusieron cada uno 
de los participantes del Concurso de 
Disfraces Infantil. Aunque el certamen 
registró cifras de participación inferiores 
a ediciones anteriores, fueron más de 30 
los atuendos que hubo de valorar el ju-
rado. Tras el espectáculo infantil del que 
disfrutaron los asistentes, finalmente se 
conoció el veredicto. Resistiré y su lucha 
contra el COVID-19 fueron los primeros 
en la categoría grupal, mientras que una 
tierna heladería fue el mejor entre los 
pequeños de 0 a 2 años. Los videojue-
gos estuvieron muy presentes entre los 
galardonados, gracias a una divertida Tri-
llendo Switch y a la pareja de Brawl Stars, 
y cierran el capítulo de premiados una 
preciosa unicornia y unos bañistas ata-
cados por medusas en el río Tajo. 

La creatividad, la originalidad y el co-
lorido siempre están presentes en Trillo 
y son capaces de sortear cualquier res-
tricción pandémica. Así, el municipio 
también pudo disfrutar del Concurso de 

Disfraces de Adultos, que se celebró en 
la noche del viernes 10 de septiembre, y 
de un novedoso Concurso de Fachadas 
que cumplió su objetivo de dar ambien-
te y colorido a las calles de Trillo durante 
los días en los que, en condiciones nor-
males, se hubieran celebrado sus Fiestas 
Patronales. Una trabajada y navideña 
performance del conocido Cortylandia 
se hizo con el Primer Premio del citado 
certamen de disfraces, en una reñida 
deliberación en la que la parodia del rey 
emérito en una jornada de caza se hizo 
con el Segundo Premio. Por su parte, la 
Mejor Fachada de Chamizo fue la de la 
Peña La Zarzamora, que otorgó ambien-
te flamenco a toda la calle Arriba, mien-
tras que la Mejor Fachada de Vivienda 
fue la de María Rodríguez Núñez.

Don Santiago Jiménez, Hijo Adopti-
vo del Pueblo de Trillo

La Santa Misa por la patrona, en la 
mañana del 8 de septiembre, se cele-
bró al aire libre, como es habitual, y con 
la obligatoriedad de portar mascarilla y 
guardar las distancias de seguridad. Eso 
no evitó que se tratara de una celebra-
ción bonita y emotiva, pues fue oficiada 
por Don Santiago Jiménez, el que fuera 
párroco de Trillo durante 35 años. 

Al término de la celebración religiosa, 
el alcalde de Trillo, Jorge Peña, le dedicó 
unas palabras, destacando su intensa e 
incansable actividad espiritual, su preo-
cupación por los feligreses enfermos y 
ancianos y su importante obra en pro 
del cuidado, protección y mejora del 
patrimonio eclesiástico del municipio. 
El poema de Juan Jesús Batanero dedi-
cado a Don Santiago precedió unas pa-
labras del protagonista, que reconoció 
sentirse trillano desde mucho antes del 
reconocimiento, pero que agradeció el 
nombramiento, y aseguró llevar guarda-
do a Trillo en sus pensamientos, en sus 
rezos y en su corazón.

Apuesta por los festejos taurinos y 
apoyo al sector

En Trillo también se pudo comprobar 
que los festejos taurinos son compati-
bles con las restricciones derivadas de 
la pandemia, si se realizan en riguroso 
cumplimiento de las normas y aforos 
establecidos. Así, el municipio pudo dis-
frutar de un encierro por el campo, una 
novillada mixta y un cómico torneo de 
fútbol-vaca.

El encierro por el campo se celebró 
en la tarde del jueves 9 de septiembre 
e hizo disfrutar mucho a los aficionados 
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taurinos, pues los dos astados de Aurelio 
Hernando y El Uno ofrecieron mucho 
juego por toda el área establecida para 
la suelta, la zona del cerro de San Martín 
y Carrasotoca, aunque también dieron 
numerosos sustos y sobresaltos. Tam-
bién hubo que lamentar varios inciden-
tes, que dejaron un total de dos heridos 
leves -uno de ellos, por asta de toro-, 
que se recuperaron satisfactoriamente. 

Aunque con menos peligro y mucho 
menos peso, las pequeñas vaquillas de 
la Finca La Morera que participaron en 
el torneo de fútbol que se celebró en 
la plaza de toros La Isla en la tarde del 
viernes también dejaron muchos mo-
mentos de diversión y alguno que otro 
encontronazo con los futbolistas. Final-
mente, tras varios partidos y una final 
triangular, la Peña Los Juncos se hizo con 
el Primer Premio del Torneo, en una tar-
de con muy buen ambiente, deportivi-
dad y compañerismo.

La novillada mixta enfrentó de nuevo 
en el coso trillano a los novilleros Víctor 
Hernández y Miguel Aguilar que, tras su 
éxito en el mes de junio, repetían en La 
Isla con astados de Torrealta. El madrile-
ño hizo gala de su estilo y formas, com-
pletando dos faenas muy correctas e im-
polutas que le valieron cuatro orejas. El 

mexicano, por su parte, también fue fiel 
a sus maneras, arriesgando y acercándo-
se a los novillos con pases imposibles, 
arrojo que también le fue recompensa-
do con otras cuatro orejas. Salió vence-
dor el público que llenó la plaza trillana 
-hasta el aforo permitido-, que disfrutó 
de un espectáculo taurino a la altura de 
la tarde, pues, además, fue redondeada 
por el rejoneador portugués David Go-
mes y sus preciosos caballos.

Carcajadas, magia y actividades 
para todas las edades

Los niños tuvieron también su hueco 
en el programa de actividades del mes 
de septiembre. Además del concurso de 
disfraces, los más pequeños del muni-
cipio pudieron disfrutar de la actuación 
del mago Dalvi, de un taller de manuali-
dades y de los hinchables y el trenecito 
del martes día 7 de septiembre.

La actuación de los conocidos mo-
nologuistas Grison Beatbox y Jaime 
Caravaca, en la noche del jueves 9 de 
septiembre, el espectáculo de cancio-
nes de copla, en la noche del sábado 
11 de septiembre y, por último, la magia 
de Jorge Blass, en la tarde del domingo, 
completaron y redondearon un pro-
grama de actividades pensado para la 

diversión y el entretenimiento de todos 
los públicos. 

Un programa, como destaca el con-
cejal de Festejos, que “se ha respetado y 
se ha desarrollado según estaba previs-
to, y tras cuya celebración debemos dar 
gracias a los vecinos, peñistas y visitan-
tes, porque han cumplido con gran res-
ponsabilidad y respeto todas las normas 
establecidas, a pesar de que eran mu-
chas y también a pesar de las ganas de 
divertirnos que tenemos todos, como lo 
hacíamos hace apenas un par de años”. 

“Hemos echado de menos nuestras 
Fiestas Patronales tal y como las cono-
cemos, con su desfile de peñas por las 
calles, sus charangas por los bares, su 
Descenso de Estaribeles por el Tajo… 
pero creo que al menos hemos conse-
guido divertirnos y pasarlo bien dentro 
del marco de normas y restricciones 
que tenemos actualmente, por lo que el 
objetivo está más que conseguido”, en 
palabras del concejal. “Ahora sólo que-
da seguir luchando contra esta pande-
mia para que el próximo año podamos 
disfrutar de nuestras Fiestas Patronales, 
las que conocemos y extrañamos, en 
condiciones normales”, terminaba Hugo 
Pérez, esperanzado con la posibilidad de 
unas Fiestas de Trillo 2022.

Festejos Virgen del Campo
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Más de 150 palistas disfrutaron de las 
cristalinas aguas del Tajo a su paso por Trillo 

TTrillo disfrutó el pasado julio de una 
de las actividades más divertidas, refres-
cantes y esperadas de cada verano, el 
descenso por el río Tajo en piragua. El 
evento, que se recuperó en su vertiente 
oficial después de ocho años, un año 
en el caso de la bajada popular -una vez 
pasado lo peor de la pandemia del CO-
VID-19-, se celebró con gran afluencia de 
participantes y sin incidentes reseñables. 
En total, más de 150 palistas disfrutaron 
de la transparencia, los rápidos, curvas y 
preciosos paisajes del joven tramo de río 
que discurre por aguas trillanas.

Desde primera hora de la mañana, 
los piragüistas comenzaron a llegar al 
municipio para realizar su registro en las 

oficinas del Club Piragüismo Trillo, que 
ha formado parte de la organización jun-
to a Trillo Aventura, empresa impulsora 
en esta ocasión, con el Ayuntamiento 
de la localidad y la Federación Castella-
no-Manchega de Piragüismo que, por 
su parte, se encargó principalmente del 
desarrollo de la prueba oficial federada, 
que alcanzó su 23ª edición.

Pasadas las 17.30 horas y con más de 
35ºC a la orilla del río, la charanga daba 
un especial y taurino pistoletazo de sa-
lida a la prueba federada en el paraje 
denominado La Gravera, en Morillejo. Al 
grito de “¡Viva el piragüismo!” por parte 
de uno de los participantes, más de 60 
piragüistas lucharon por posicionarse en-

tre los primeros lugares, viviéndose mo-
mentos de emoción y cierto caos. Varios 
vuelcos y algún palazo fueron, no obs-
tante, los únicos y leves accidentes que 
se presenciaron en esos primeros y más 
desordenados momentos de la carrera. 

La bajada, posteriormente, continuó 
según lo previsto, rápida y divertida, has-
ta llegar a la presa de Azañón, donde 
esperaba a los participantes la otra gran 
complicación de la travesía: un estrecho 
canal con gran inclinación y muy poca 
profundidad, donde sucumbieron nu-
merosos kayaks que, a pesar de sus es-
fuerzos y paladas, terminaron volcando. 
Gracias a la ayuda de efectivos del Grupo 
Especial de Actividades Subacuáticas de 
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la Guardia Civil (GEAS) y de varios volun-
tarios de la organización, la mayoría con-
siguió vaciar las embarcaciones en poco 
tiempo y continuar la carrera, salvo varios 
participantes que partieron su piragua y 
se vieron obligados a abandonar.

Superado el escollo, los piragüistas 
continuaron con su camino hasta llegar 
al casco urbano de Trillo, donde se en-
contraba la meta. El más rápido en alcan-
zarla terminó los más de 11 kilómetros de 
bajada en unos 59 minutos. 

Cuenca con carácter fue el club ga-
nador de la prueba, con 170 puntos. Ta-
lavera Talak quedó en segunda posición 
y Scooter Algemesí, de Valencia, subieron 
los terceros al podio. Completaron la cla-
sificación por este orden el club Blanca 
CP de Murcia, el Club Las Grajas, los Gan-
cheros del Tajo Vivo, Piragua Madrid, Flu-
vial de Lugo, Marítimo Marbella y el Club 
Piragüismo Silla. El presidente de la Fede-
ración Castellano-Manchega de Piragüis-

mo José Ángel Sánchez; el presidente del 
Club Piragüismo Trillo, José Luis Bodega, 
junto al tesorero, José Antonio Mota; y el 
organizador de la prueba y gerente de 
Trillo Aventura, Rubén Martínez, fueron 
los encargados de entregar las medallas 
a los tres primeros de cada categoría al 
término de la competición.

El descenso popular, relajado y dis-
tendido, pero igualmente divertido

Más relajados y distendidos disfruta-
ron de su descenso los más de 90 parti-
cipantes en el Descenso Popular del Tajo, 
una actividad que alcanzaba así su octa-
va edición. Reunidos junto a la presa de 
Azañón, desde donde vieron bajar a los 
piragüistas federados mientras paliaban 
el calor y la sed con el avituallamiento 
que dispuso para ellos la organización, los 
aficionados al piragüismo esperaron su 
turno para embarcar y empezar a remar. 

Poco a poco y con la ayuda de los 
voluntarios de Trillo Aventura, Centro de 
Ecoturismo Barbatona, los efectivos de 
Protección Civil y los GEAS, y ambien-
tados gracias a la charanga, todos los 
participantes fueron montando en su pi-
ragua, de forma individual o por parejas, 
y realizaron el recorrido desde Azañón a 
Trillo en menos de dos horas. Allí, bajo el 
puente, les esperaba un segundo avitua-
llamiento, un picnic individual y el final 
de la octava edición de este Descenso 
Popular del río Tajo. 

Como en ediciones anteriores, la 
prueba contó con el apoyo del GEAS 
(Grupo Especial de Actividades Suba-
cuáticas de la Guardia Civil), Protección 
Civil y servicios médicos de apoyo, algo 
que agradecía el concejal de Deportes 
en el Ayuntamiento de Trillo, Hugo Pé-
rez. “Es una actividad para divertirnos, de 
manera que todas las medidas de segu-
ridad y prevención son pocas para ga-
rantizar el buen desarrollo de la misma 
y que todos los participantes disfruten, 
que es la finalidad”. 

Desde el Club Piragüismo Trillo, su 
presidente, José Luis Bodega, recono-
cía la satisfacción que le produce “ver 
a tantos piragüistas en el río tanto en la 
prueba federada como en el descenso 
popular, tal y como ocurría hace años”. 
En este sentido, el presidente del club 
trillano reconoce el buen hacer de la 
organización, que “ha estado muy a la 
altura de este evento”, y asegura que 
“en la medida de nuestras posibilida-
des, seguiremos apoyando y colabo-
rando en todo lo posible para que 
este evento se mantenga y mejore 
cada año”.

...
“Seguiremos apoyando y 
colaborando en todo lo 
posible para que este 
evento se mantenga y 
mejore cada año”
...



Trillanos, arqueros y campeones de España

RRubén Medina se proclamó cam-
peón de España de Tiro con Arco en su 
categoría, una de las más destacadas del 
campeonato, AMFU (Adult Male Frees-
tyle Unlimited), el pasado septiembre 
en su propio pueblo, donde se celebró 
de forma muy exitosa el Campeonato 
de España de Tiro con Arco Bowhun-
ter IFAA Spain. No fue el único vecino 
arquero del municipio que hizo podio, 
pues también los pequeños hermanos 
Alfredo De Diego e Inés De Diego -de 
8 años de edad- consiguieron dos me-
ritorios primero y segundo puesto en 
sus respectivas categorías. Junto a ellos, 
completan el grupo de campeones del 
club Raúl Huedo, que fue primer en 

VMFU (Veteran Male Freestyle Unlimi-
ted), e Ismael Piña, que fue tercero en 
AMFU.

Más de un centenar de arqueros lle-
gados de diversos puntos de España  e 
incluso recién aterrizados de Irlanda lle-
naron Trillo y sus establecimientos para 
disfrutar de los circuitos preparados por 
la organización, el Club de Arqueros del 
Alto Tajo. En colaboración con el Ayunta-
miento de Trillo, la Diputación provincial 
e Ibercaja, el club de arqueros ideó y dis-
puso varios circuitos de tiro a las siluetas, 
de modo que los participantes pudieran 
dividirse en grupos según sus categorías 
y, de esa manera, agilizar las tiradas y ha-
cerlas más cómodas y seguras. Junto a 

ello, la organización tuvo en cuenta mu-
chos detalles para hacer el campeona-
to seguro y divertido. “Son detalles que 
creemos que los participantes han agra-
decido”, explicaba el presidente del Club 
de Arqueros, el campeón de España Ru-
bén Medina -también fue campeón de 
España en 2018 y 2019 y subcampeón 
del mundo Bowhunter en 2019-. Con 
23 años de experiencia a sus espaldas, 
el club de tiro trillano acumula muchas 
tiradas en numerosos torneos en Espa-
ña, Europa y el mundo, que han servido 
para confeccionar una prueba bien tra-
zada y “digna de un campeonato de Eu-
ropa”, como así les hicieron constar, feli-
citándoles, muchos de los participantes.
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‘Chechu’, subcampeón 
en el Campeonato 
Internacional Hércules 
Olympia de Budapest

Jesús Sancho, Chechu, se proclamó 
Subcampeón en el Campeonato Inter-
nacional Hércules Olympia disputado 
en Budapest el pasado mes de octubre 
y en el que estaban en juego 16 tarjetas 
internacionales, 16 pases para participar 
en la Liga Profesional. Precisamente ese 
es el objetivo del trillano, hacerse con 
una de esas tarjetas que le permitan 
competir al más alto nivel. 

A pesar de quedarse a las puertas de 
su reto, Sancho aseguraba haber salido 
contento con su segundo puesto. “Des-
de que salí ya vi que el chaval que quedó 
primero estaba muy bien; más definido, 
con más tamaño y con más espacio en-
tre los músculos; pero los jueces duda-
ron y enseguida me pusieron a su lado 
para comparar, y eso ya me dice mucho. 
Me felicitaron, así que no me obsesiona. 
Llegará”, detallaba Chechu.

El frontón de Azañón acogió el pasado julio una exhibición de trial bici en la que 
se dieron cita algunos de los grandes campeones de nuestro país: Vera Barón, Dani 
Barón, Borja Conejos, Antonio Fraile, Ian Martínez, Alejandro Montalvo y el trillano 
Juan Moreno, que con sólo nueve años ya ha conseguido ser subcampeón de la 
Copa de España de este deporte, entre otros muchos títulos.

Saltos, piruetas y movimientos imposibles sobre bloques de hormigón, troncos 
de árboles caídos e incluso personas fueron algunas de las dificultades que los jóve-
nes sortearon, para admiración del público. Al finalizar, además, aquellos jóvenes que 
acudieron con su casco pudieron probar las bicis de trial de los campeones.

El evento tuvo fines solidarios, pues todo lo recaudado en el bar móvil instalado 
para la ocasión fue donado a la asociación El motor de tus pasos, volcada en la inves-
tigación de la CMT (Charcot Marie Tooth), una enfermedad degenerativa neuromus-
cular que afecta a los nervios periféricos.

Grandes campeones españoles del Trial Bici 
exhibieron su destreza a dos ruedas en Azañón

Trial Bici Fitness

Resumen de not icias

Fotografías: Luis Antonio Martínez García.



“Ha venido 
la élite del 
culturismo”
El subcampeón del mundo 
y reciente subcampeón del 
Campeonato Hércules Olympia 
de Budapest considera que 
la Copa de España de Trillo 
estuvo marcada por “un nivel 
internacional”. “Se ha juntado 
gente muy fuerte, ha venido la 
élite del culturismo, tanto atletas 
como preparadores, como 
público, como ayudantes… la 
élite de toda España”, en palabras 
de Sancho. 
El alcalde de Trillo, Jorge Peña, 
siguió la Copa de España en 
directo y pudo comprobar en 
primera persona “el enorme nivel 
de los deportistas”. Para el primer 
edil trillano, “la prueba ha sido 
todo un éxito de organización 
y de asistencia y, desde nuestro 
punto de vista, es todo un acierto 
celebrarla en Trillo pues nos ha 
llenado el municipio y, con ello, 
bares, restaurantes, etcétera. 
Estamos encantados, porque 
eventos como éste ponen a Trillo 
en el mapa de mucha gente que 
seguramente no lo conocía”.

A destacar... COPA DE ESPAÑA WABBA EN TRILLO

Nivel internacional y récord 
de participación

MMás de 230 atletas se dieron cita el 
pasado 30 de octubre en la Copa de Es-
paña WABBA de Culturismo y Fitness dis-
putada en Trillo, una prueba clasificatoria 
para Míster Universo. El campeonato, que 
atrajo a cerca de un millar de personas 
al municipio, se desarrolló en medio de 
un gran ambiente, con muchas ganas 
por recuperar este tipo de pruebas y con 
un enorme éxito tanto de participación 
como de organización.

El torneo, que arrancó el viernes previo 
con los primeros pesajes, consiguió batir 
récord de participación con la asistencia 
de un total de 236 atletas llegados desde 
todos los puntos del país: Canarias, Ba-
leares, Galicia, Asturias, Cantabria, las dos 
Castillas, Valencia, Cataluña, Andalucía, 
etcétera. Los deportistas y sus preparado-
res, acompañantes y demás seguidores 
lograron llenar el municipio durante todo 
el fin de semana, cuando bares, restau-
rantes, tiendas y alojamientos colgaron 
el cartel de “completo”. El balance a nivel 
deportivo, además, es más que positivo, 
pues, como aseguraban tanto el presi-
dente de WABBA, Miquel Virgili, como 
Jesús Sancho Alcalde, principales orga-
nizadores de la prueba, “el nivel ha sido 
espectacular”. 

“El balance en todos los sentidos es 
muy positivo, por la cantidad de atletas, 

por el nivel espectacular que traían, por la 
enorme repercusión que ha tenido en re-
des sociales… Creo que ha marcado un 
antes y un después en el culturismo, y en 
parte es gracias a Trillo, al Ayuntamiento 
de Trillo, por sus ganas, su ilusión, su es-
fuerzo y su entrega”, en palabras de Virgili. 
“Llevo 30 años organizando campeona-
tos y es difícil encontrar un lugar como 
éste; ya tenemos ganas de volver”, añadía, 
resumiendo, Miquel Virgili, dispuesto a 
empezar a pensar ya en la próxima Copa 
de España en el municipio del río Tajo.

Por otro lado, Virgili también destaca 
el trabajo que WABBA lleva realizando en 
los últimos años, la salida internacional 
que está proyectando en sus deportistas, 
la mirada más cercana y familiar de esta 
federación y, al tiempo, su profesionali-
dad, cada vez mayor y más contrastada, 
resalta su presidente. Algo en lo que coin-
cide Jesús Sancho, Chechu, el campeón 
de culturismo trillano, para quien la WA-
BBA se ha convertido en una federación 
de referencia por “las facilidades que dan 
a los competidores y por lo bien que lo 
tratan”.

Además, Chechu subraya la “colabora-
ción total” que ha existido por parte del 
Ayuntamiento de Trillo y su predisposi-
ción para ayudar en todo momento y 
para todo lo que se ha requerido. 
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GASTRONOMÍA

Pura Gastrobar, un restaurante 
“potente y con carácter”

En los fogones

En los fogones 43   

Rico, 
rico...
EL CARPACCIO

El Carpaccio del Pura Gastrobar 
sorprende por su toque asiático 
y por la genial mezcla de 
ingredientes que hacen de él 
un plato intenso y delicioso. 
Los secretos que lo hacen tan 
especial: la mantequilla marrón 
-es una mantequilla especial 
tostada-, la pera y la judía verde 
al dente... 

LAS PICANTONAS

Ni son patatas bravas ni dejan de 
serlo, son unas patatas potentes, 
primero asadas y después fritas 
para crujir por fuera y estar 
perfectas por dentro. El toque 
especial lo aporta su salsa 
picante de pimientos ahumados. 

LOS CALAMARES Y EL 
BACALAO

En este caso, una buena parte 
del éxito de los platos es la 
calidad del producto. Tanto 
los calamares como el bacalao 
son frescos, no se adquieren 
congelados, y su tempura se 
hace en el momento.

Tras unas primeras semanas de ate-
rrizaje, de mucho trabajo, de estrés y 
adaptación, pasados ahora varios meses 
desde que comenzaron su nueva anda-
dura en Trillo y transcurrida la temporada 
alta veraniega, ya respiran más tranquilos. 
Llegados desde Palma de Mallorca, Ana 
Martín, trillana de raíces, y Max Werner, 
de origen alemán, regentan a día de hoy 
el nuevo Pura Gastrobar, el emblemático 
restaurante ubicado junto al chorrerón. 
“Empezamos a trompicones, Madrid 
acababa de abrir fronteras, empezaba la 
recarga de la central; fueron unas prime-
ras semanas muy duras, Max y yo apenas 
dormíamos tres horas al día”, relata Ana.

Ya más asentado el personal y el resto 
de detalles del negocio, la Metre espera 
que durante los meses de otoño e in-
vierno puedan mejorar muchos detalles 
y formar más a sus camareros, pues han 
apostado por gente de Trillo que, en al-
gunos casos, tenía poca experiencia en el 
sector. “Ya vamos mucho mejor y ahora, 
en invierno, espero tener algo más de 
tiempo para poder formarles en algunas 
cosas. ¡Ahora casi no nos creemos poder 
tener un día libre a la semana!”, explica 
Ana, para quien la vida en Trillo ha sido to-
talmente inesperada. “Emprendimos este 
proyecto con muchas ganas e ilusión; es 
verdad que los comienzos han sido du-
ros, pero todos lo son. Éste es el pueblo 

de mis padres, el cambio de vida ha sido 
total, pero casi no hemos tenido tiempo 
ni de pensarlo”. 

Ana y Max vivían en Mallorca antes de 
convertirse en los adjudicatarios del res-
taurante del chorrerón. Ana ha estudiado 
Dirección Hotelera Internacional en la 
Universidad de Palma y Max completó 
Cocina en su país de origen, Alemania. 
Ambos cuentan con más de 10 años de 
experiencia en el sector; Max ha sido el 
Jefe de Cocina de los prestigiosos restau-
rantes Coast by East y Sansibar de Port 
Adriano, en Mallorca, durante los últimos 
cuatro años previos al Pura. Ana ha sido 
Jefa de Rango y Segunda Metre en varios 
restaurantes y hoteles de la isla. Ambos 
hacen un buen equipo y están conven-
cidos de poder ofrecer a sus clientes un 
restaurante “potente, con carácter, como 
es mi abuela Pura, por eso le pusimos 
su nombre; ella es un referente para no-
sotros, para la familia, y también para el 
pueblo, todo el mundo la conoce”. 

De momento, ya muchos de sus platos 
han conseguido un enorme éxito entre 
sus comensales trillanos y visitantes: no 
dejéis de probar su carpaccio, su bacalao 
y sus calamares en tempura, su broche-
ta de solomillo, sus patatas picantonas, 
su pulpo, sus desayunos saludables o su 
postre estrella, la crema de queso, fram-
buesa y tierra de cacao... una delicia.



T Trillo acogió con muchas ganas la ce-
lebración del primer festejo taurino en 
meses. La plaza de toros La Isla registró 
muy buena entrada, teniendo en cuenta 
la limitación del 50% del aforo y a pesar 
del mal tiempo. No paró de llover duran-
te toda la jornada, sin embargo, gracias 
al trabajo de la organización del evento, 
la empresa Écija Valladar, y del Ayunta-
miento de Trillo, la arena del coso se en-
contraba en condiciones óptimas para 
el desarrollo del festejo mixto, que daba 
comienzo poco después de las 18.00 
horas tras un minuto de silencio en re-
cuerdo de las víctimas del COVID-19, con 
el alcalde de Trillo, Jorge Peña, como 
presidente de la plaza.

La incomodidad de la lluvia no fue 
suficiente para que el público de La Isla 
abandonara la plaza, y es que los tres 
participantes en el festejo lo dieron todo, 
ofreciendo un gran espectáculo taurino 

a los espectadores, también a los televi-
sivos, pues el evento fue retransmitido 
en Castilla-La Mancha Media y en Tele-
madrid. Tanto fue así, que al final de la 
tarde el trío se repartió ocho orejas, sa-
liendo a hombros por la puerta grande 
de la plaza y redondeando un merecido 
término para la primera tarde de toros 
tras la pandemia. 

El primero en intervenir fue el ma-
tador Curro de la Casa, que ofreció al 
público una faena muy bien ejecutada. 
La nobleza del toro de Guerrero Carpin-
tero también contribuyó, permitiendo 
que De la Casa sirviera a los aficionados 
tandas de muy buena factura. “Curro 
siempre cumple, la verdad es que es un 
seguro, y, a poco que le ayuden los to-
ros, el éxito está asegurado”, comentaba 
Francisco Henche, recortador trillano re-
tirado y gran aficionado taurino, al térmi-
no del festejo.

Los novilleros Víctor Hernández y 
Miguel Aguilar, madrileño y mexicano, 
respectivamente, también demostra-
ron estar a la altura de la tarde. Ambos 
evidenciaron un gran arrojo y valentía, 
especialmente el segundo, que siguió 
arrimándose muy estrechamente a sus 
novillos a pesar de sufrir varios revolco-
nes. Su valentía y su buena finalización 
en la suerte de matar bien le valieron 
cuatro orejas. Por su parte, Víctor Her-
nández, con su estilo más sosegado 
pero firme, también consiguió arrancar 
los aplausos y las flores del público, ob-
teniendo dos orejas. 

“Yo he visto la tarde muy bien, los no-
villeros muy predispuestos, los novillos 
han cumplido con nota, y, aunque la tar-
de está un poco fría, el espectáculo yo 
creo que ha valido la pena, los novilleros 
se han portado”, resumía Henche al tér-
mino del festejo. 

FESTEJO MIXTO

Puerta grande y salida a hombros, 
merecido final para la primera 
tarde de toros postpandemia

Al natural
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La Isla se retrotrajo 
en el tiempo cuando 
Paco Henche volvió  
a pisar su arena

Además de la semifinal del Tro-
feo Don Quijote, el festejo en Trillo 
acogió también una exhibición de 
antiguos recortadores. Así, la pla-
za trillana vivió momentos de gran 
nostalgia cuando Francisco Henche, 
Paco o Paquito por todos conocido 
en el municipio volvió a pisar la are-
na para efectuar un recorte. Lo hizo 
tras unos cuantos años sin compe-
tir, pero, con todas las ganas y ese 
gusanillo de coger toro que nunca 
se pasa. Paquito participó en la ex-
hibición Leyendas del Recorte junto 
a otros antiguos compañeros como 
José Antonio Sánchez, de Yunquera 
de Henares, Carlos Carpintero, de El 
Casar, o Rubén Palomino, de Getafe, 
lo que retrotrajo al público a una muy 
buena época de los recortes. “Somos 
de los pocos pueblos que podemos 
presumir de tener tres toreros a cuer-
po limpio, dos recortadores, junto con 
la joven promesa, Ian. Trillo es de los 
pocos pueblos que puede presumir 
de eso”. Y en esa suerte, él mismo ha 
tenido mucho que ver. Paco creó afi-
ción, creó seguidores de los recortes y, 
como se ha demostrado, fue en parte 
responsable de la creación de nuevas 
figuras como Sergio Recuero, como 
Pito o como el jovencísimo Ian.

Mucha emoción y diversión 
en el Trofeo Don Quijote de 
Recortes 
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LLa Isla acogió también este verano la segunda semifinal del Trofeo Don Quijote 
de Recortes, una cita cargada de emoción y diversión que reunió a los mejores 
recortadores del panorama nacional. En Trillo resultaron vencedores César Grasa, de 
Zaragoza (primero), El Peque, de Arganda del Rey (segundo), el tercero fue Jonatan 
Castaño, de Valladolid, y el cuarto, Pablo Clavijo, de Alicante. A la postre, El Peque se 
hizo con el trofeo en la gran final disputada en Torija unas semanas después.
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Al natural
ENCIERRO POR EL CAMPO SEPTIEMBRE

Los toros regresaron al campo
      COLABORACIÓN FOTOS:   
Javier Muñoz / www.toroalcarria.com
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Trillo
Me gusta
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Trillo contará, dentro de unos meses, 
con una nueva aplicación móvil cuya 
principal mejora sobre la utilizada en 
estos dos últimos años es la posibilidad 
de reservar pistas deportivas y abonar 
su coste dentro de ese mismo trámite, 
de forma online. De esta manera, la re-
serva y la utilización de las instalaciones 
deportivas serán más ágiles y su ges-

tión también más sencilla y coordinada. 
ReservaPlay es el nombre de la nueva 

App, que todos los usuarios de las insta-
laciones -pistas de pádel, piscina, gim-
nasio, polideportivo, etcétera- de Trillo 
podrán instalar en su teléfono móvil o 
acceder a ella a través de su platafor-
ma web -con su nombre de usuario 
y contraseña-. Además de reservar y 

pagar pistas en el acto, la nueva aplica-
ción permitirá a los usuarios organizar 
partidos de pádel a través del sistema 
Quiero Jugar o encontrar jugadores de 
su mismo nivel para disfrutar al máximo 
de las partidas, entre otras novedades. 

Los gestores de las pistas deportivas, 
a su vez, podrán tener un mejor y ma-
yor control del uso de las instalaciones, 
pues, la aplicación incluye un control de 
accesos automático, que permitirá que 
los usuarios puedan acceder a las pistas 
sin la necesidad de recurrir a llaves. 

Otro de los beneficios que incluye 
ReservaPlay es el control del aforo de 
las instalaciones en tiempo real, algo 
que, en tiempos de pandemia, es to-
talmente necesario. Así, los usuarios de 
recintos como la piscina municipal o 
el gimnasio podrán consultar en todo 
momento la ocupación de estas insta-
laciones y saber si pueden acceder o 
no a ellas en el momento deseado, así 
como llevar a cabo su reserva. 

La nueva aplicación también permi-
tirá al Ayuntamiento gestionar el acce-
so a otros eventos como actuaciones 
o conciertos, así como enviar notifica-
ciones, advertencias y cualquier infor-
mación de interés que quiera trasladar 
a sus vecinos de forma rápida y eficaz. 

“Queríamos unificar la gestión de las 
pistas deportivas y otras instalaciones; 
evitar el manejo de dinero por parte 
de los gestores y agilizar la reserva de 
pistas, y creemos que esta aplicación va 
a permitir todo eso. Es la mejor y más 
adecuada que hemos encontrado para 
cubrir nuestras necesidades”, explica el 
concejal de Deportes, Hugo Pérez, que 
espera que la nueva aplicación móvil y 
web ReservaPlay Trillo esté disponible y 
funcionando al 100% de cara a la próxi-
ma primavera. 

‘Reserva y juega’
‘ReservaPlay’ es el nombre de la nueva App móvil  

del Ayuntamiento de Trillo, que permitirá acciones como la reserva  
y el pago online de pistas deportivas
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Imagen del restaurante de El Colvillo.

LLa solidaridad trillana volvió a poner-
se de manifiesto el pasado verano. En 
total, las aportaciones de los vecinos del 
municipio de Trillo en su asistencia a dis-
tintos conciertos sumaron 5.688 euros 
que fueron donados a Nipace, Atenpa-
ce, Numen y Sicoes, entidades entrega-
das a mejorar la vida de niños y mayores 
con problemas de salud como la paráli-
sis cerebral o enfermedades raras como 
el síndrome de Cohen. La entrega de 
cheques tuvo lugar en un sencillo acto 
en el que participaron representantes de 
las cuatro asociaciones y el equipo de Go-
bierno en el Ayuntamiento al completo, 
con el alcalde, Jorge Peña, a la cabeza, en 
representación de los habitantes de Trillo. 

Antonio Rebollo recogió un cheque 
de 1.411 euros en nombre de Nipace 
(Fundación de Ayuda a Niños con Pa-
rálisis Cerebral), recaudados gracias a 
la celebración del concierto de Artistas 
del Gremio, que tuvo lugar el sábado 
31 de julio. Rebollo agradeció la ayuda 
en nombre de toda la familia de Nipace. 
“Es un orgullo representar a Nipace en 
nuestro pueblo para recoger este dona-
tivo que, aunque resulte aparentemente 
no muy cuantioso, siempre suma y sirve 
para seguir haciendo la labor que reali-
zan todos estos profesionales con los 
niños de esta fundación”. 

Las aportaciones de los trillanos en 
el caso del concierto de Kutxi Romero, 
celebrado el 7 de agosto, ascendieron 
a 1.218 euros que fueron entregados a 
representantes de Atenpace (Asocia-
ción para la Ayuda y Atención al Paralí-
tico Cerebral). Su directora de Proyectos, 
Arancha Rovira, agradecía la ayuda, que 
va a servir “para apoyar la mejora de la 
calidad de vida de 70 niños con paráli-
sis cerebral gravemente afectados, con 
edades de tres años en adelante”. Espe-
cialmente, continuaba la responsable, 
“con el fin de paliar los efectos negativos 
que ha tenido sobre ellos la pandemia, 
pues la inmovilidad que han sufrido en 
el confinamiento ha tenido en ellos gra-

ves consecuencias de salud que ya es-
tamos tratando de mejorar con talleres 
intensivos de fisioterapia”.

Fundación Numen también está vol-
cada en la mejora de la vida de niños 
afectados por parálisis cerebral. La presi-
denta de la fundación, Alejandra Padilla, 
junto a familias del colegio y el centro de 
día de Numen, acudieron a recoger el 
cheque de 1.466 euros que los vecinos 
de Trillo reunieron gracias a su asistencia 
al concierto de Cantajuegos. La directo-
ra y gerente de la entidad, Concha Vere-
terra, reconocía que “desde la Fundación 
Numen estamos súper agradecidos a las 
instituciones y al pueblo de Trillo por la 
sensibilidad y generosidad que siempre 
han mostrado con nuestras necesida-
des. Como bien sabéis, la Fundación 
Numen se dedica a atender a personas 
con parálisis cerebral y discapacidades 
afines y, en esta ocasión, vuestra ayuda 
la vamos a utilizar para adquirir una grúa 
para movilizar a nuestros chicos con se-
guridad, facilitándoles así un correcto 
posicionamiento y una mejor calidad de 
vida”, detallaba la responsable.

Por último, Covadonga Bachiller e 
Iván Hernández, padres de Max y Maia, 
dos pequeños afectados por síndrome 
de Cohen -una enfermedad rara de la 
que apenas hay registrados unos 1.000 
casos en todo el mundo- recogieron el 
cheque destinado a la Asociación SI-
COES (Síndrome de Cohen España) de la 

que forman parte. En total, la ayuda en 
este caso ascendió a 1.593 euros recau-
dados gracias a las donaciones de los 
trillanos en su asistencia al espectáculo 
de magia de Jorge Blass, que tuvo lugar 
el 12 de septiembre. En su caso, la ayuda 
económica recibida servirá para seguir 
estudiando e investigando esta desco-
nocida enfermedad genética que afecta 
a una proteína específica necesaria para 
el crecimiento y desarrollo, lo que provo-
ca diversas alteraciones como microce-
falia, hipotonía, alteraciones en la visión, 
retraso madurativo... entre otras. 

“Como padres y miembros de la SICOES 
(Asociación Síndrome de Cohen España), 
queremos agradecer a Trillo no sólo el 
donativo económico, sino también el tra-
bajo de sensibilización y visibilización de 
una enfermedad rara como la que afecta 
a nuestros hijos. El dinero se destinará ín-
tegramente al centro de investigación IRB 
de Barcelona (Dr. Jens Luders y su equipo), 
que están realizando estudios para este 
síndrome. Esperamos que estas investiga-
ciones den sus frutos en un futuro y sirva 
para ayudar a otras familias”.

Por último, y dando por terminado el 
acto, Jorge Peña también aprovechó la 
oportunidad para agradecer a los veci-
nos de Trillo, sus vecinos, “la solidaridad 
y generosidad de la que siempre hacen 
gala. Siempre están cuando más se les 
necesita, por lo que es un orgullo para 
mí ser su alcalde”.

La solidaridad trillana reunió casi 6.000 euros 
para Nipace, Numen, Atenpace y Sicoes

Solidaridad
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Son mellizos, tienen cinco años y no 
es difícil encontrarlos junto a sus padres, 
Iván y Covadonga, en el parque jugue-
teando con la pelota o en los columpios, 
como cualquier niño del pueblo. Max 
es muy de fútbol; a Maia le va más el 
artisteo, pintar, bailar y la música. Ambos 
tienen Síndrome de Cohen, lo que no 
les resta un ápice de alegría y ganas de 
pasarlo bien. Sus padres se encargan de 
normalizar su día, ser positivos y optimis-
tas y dar a cada cosa la importancia que 
tiene. Su principal objetivo es también 
el que tienen todos los padres: que sus 
hijos sean felices. 

¿Qué es el síndrome de Cohen? 
El síndrome de Cohen es una enfer-

medad rara. Es causado por mutaciones 
en un gen llamado VPS13. Este gen es 
responsable de la producción de una 
proteína del aparato de Golgi que se en-

carga de la modificación y clasificación 
de proteínas en las células. Entre los ras-
gos más comunes destacan: microcefa-
lia, retraso psicomotor, hipotonía (bajo 
tono muscular), retinopatía pigmentaria, 
obesidad abdominal y unos rasgos fa-
ciales característicos.

¿Cuándo conocéis que vuestros hijos 
tienen esta enfermedad? ¿Ya en el 
embarazo o cuándo se detecta?

 Es una enfermedad genética y he-
reditaria. Han sido varios años de mu-
chas pruebas hasta llegar a ponerle un 
nombre a su enfermedad. Supimos de 
ella cuando cumplieron 5 años tras una 
prueba genética (y otras muchas prue-
bas de neurología). No se detecta du-
rante el embarazo. De hecho, durante 
los primeros meses es difícil encontrar 
anomalías significativas. Cuando Max 
tenía 8 meses y le tuvimos que llevar 

a urgencias por una neumonía, vieron 
que tenía hipotonía y la cabeza más pe-
queña de lo normal. Nos derivaron con 
ambos niños al neurólogo y a partir de 
ahí, comenzaron las pruebas para llegar 
a un diagnóstico.

¿Cuál es vuestra primera reacción, 
qué decisiones tomasteis? 

En un primer encuentro con el mé-
dico nos lo pintaron francamente mal. 
Les derivaron a rehabilitación y Atención 
Temprana. Fue realmente duro, pero 
desde el primer momento lo acepta-
mos, no queríamos perder ni un mo-
mento en que ellos empezaran a traba-
jar con profesionales para mejorar. Nos 
pusimos a buscar tanto a fisioterapeutas, 
como logopedas. Hablamos con las fa-
milias que enseguida nos apoyaron y 
nos ayudaron en todo ese proceso. 

COVADONGA BACHILLER - IVÁN HERNÁNDEZ

“Es muy importante que  
todo el mundo sepa lo diversa  

que es la sociedad”

De izquierda a derecha, Iván, Max, Maia y Max, 
en una imagen de la fotógrafa Ana Cruz.
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Solidaridad
¿Cómo son esos primeros meses de 
vida de los peques para unos padres 
primerizos que de repente ven que 
su familia se multiplica por dos, y que 
además llegan con la complicación 
añadida del síndrome? 

Los primeros meses fueron de mucho 
trabajo. Necesitas un poco de ayuda 
familiar, porque al ser dos, todo se mul-
tiplica, pero al haber sido una crianza 
donde nos hemos involucrado ambos al 
100%, la hemos disfrutado, nos hemos 
apoyado y todo ha sido más fácil.

¿Quién os ayuda en esos primeros 
momentos? ¿Existe ayuda médica, o 
recurrís a alguna asociación o enti-
dad…?

Toda la información la recibimos prin-
cipalmente del neurólogo. Desde allí, 
y con informes previos, nos derivan a 
Atención Temprana. Es aquí donde te in-
forman de los siguientes pasos (ayudas, 
apoyos, escolarización…). Desafortuna-
damente los plazos de la Administración 
son lentos y escasos; tardan tiempo en 
responder y darte los apoyos necesarios, 
y, además, las terapias son insuficientes 
para ayudar al desarrollo de los niños 
(tanto dentro como fuera del horario 
escolar).

Y ahora, ¿cómo es el día a día con 
Max y Maia?

Pues como siempre digo… cada día 
es una aventura. En general son unos 
niños muy buenos así que hacemos 
muchas cosas con ellos (dentro de sus 
limitaciones). Vamos al campo, a la pla-
ya, al parque, a ver animales… Les gusta 
lo mismo que al resto de los niños. Ellos 
disfrutan de todo y siempre van con una 
sonrisa a todos los lados.

¿Cuáles son vuestros objetivos como 
padres?

Pues yo creo que el mismo que el res-
to de los padres. Que crezcan felices. Que 
disfruten del día a día, que conozcan ex-
periencias nuevas y que sean familiares y 
cariñosos.

¿Cuáles son sus limitaciones? ¿Y cuá-
les sus mayores logros?

A nivel de hipotonía hay algunas ac-

tividades para su edad que todavía no 
pueden afrontar (montar en bici con pe-
dales, correr muy rápido o bajar escaleras 
sin apoyo). El retraso madurativo les retra-
sa tanto en el habla (apenas dicen pala-
bras) como en el aprendizaje. En cuanto 
a los logros, Max es muy bueno en de-
portes. Le gusta el fútbol y el baloncesto 
¡y además se le da muy bien! A Maia le 
gusta pintar, la música y bailar. A los dos 
les encantan los animales, los cuentos y 
cómo no, ¡ver dibujos en la tele!

¿Por qué es tan importante dar visi-
bilidad a la enfermedad?

Porque es una “enfermedad rara”. Es 
muy importante que todo el mundo 
conozca lo diversa que es la sociedad,  
y como tal tenemos que trabajar para 
que todo el mundo tenga cabida en ella 
y forme parte activa de la misma, desde 
un niño con altas capacidades hasta un 
adulto con un síndrome que le impida 
hacer cualquier actividad específica. Ade-
más somos muy pocos y gracias a estas 
iniciativas hemos conocido a padres que 
han tenido hijos con el Síndrome de Co-
hen. Ahora ya somos en España unas 12 
familias. Todos nos contamos nuestra ex-
periencia y nos aconsejamos. Estamos en 
contacto a menudo.

¿Qué sentís después de que el pue-
blo de Trillo haya contribuido solida-
riamente para dar una pequeña ayu-
da a la asociación de la que formáis 
parte?

Nos sentimos afortunados. No sólo 
por la donación a SICOES sino por todas 
las aportaciones que se han hecho a dife-
rentes asociaciones. La solidaridad es un 
valor humano. Ha sido una labor donde 
han participado todos los vecinos de Tri-
llo y eso es algo ¡que siempre les agrade-
ceremos!

¿Para qué se empleará ese dinero, 
podréis llevar a cabo algún proyecto 
concreto o servirá para seguir estu-
diando este síndrome?

El dinero será destinado al Instituto IRB 
Barcelona, donde el Doctor Lüders y su 
equipo están llevando a cabo una tarea 
de investigación sobre el Síndrome de 
Cohen.

‘Más_allá_de_lo_
ordinario’, la cuenta de 
Instagram del día a día 
de Maia y Max

“A traves de mi experiencia me 
gustaría compartir nuestro día a día, 
a desmitificar el retraso madurativo 
y otras necesidades especiales, 
mostrando que se puede hacer 
mucho por ellos a la par que disfrutar. 
En estos 5 años hemos aprendido a 
vivir la vida de otra manera, a valorar 
más las cosas y a dar a cada situación 
la importancia que realmente tiene, 
siempre desde el optimismo y la 
positividad..”. 

Así se presentaba en julio de 2020 
la cuenta de Instagram Más_
allá_de_lo_ordinario, un espacio 
en las redes donde compartir y, 
sobre todo, donde dar a conocer, 
dar visibilidad a una enfermedad 
muy poco conocida. Al tiempo, 
Covadonga, Iván, Maia y Max ofrecen 
una visión muy positiva de cómo 
es el Síndrome de Cohen y cómo 
también, y a pesar de él, se puede ser 
muy feliz y disfrutar del día a día, de 
cada pequeña cosa que la jornada 
te depara, desde leer un cuento a 
salir al campo, que, al final, es lo más 
importante. Apenas un año después, 
la cuenta que gestionan los papás 
de estos mellizos, ya cuenta con más 
de 1.000 seguidores. Os animamos a 
seguirles la pista para que así puedan 
ampliar y llegar cada día a más 
personas. 
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